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Страна, кажется, в очередной раз готова
переменить свою судьбу: в разных местах
столицы, словно нарывы, вызревают сразу
четыре митинга. Когда вы будете читать
эти строки, станет уже окончательно ясно,
куда повернулись события, но сейчас, когда
я пишу их, предположить можно что
угодно, и это пугает больше всего. В самом
деле, а ну как сойдутся на московских
улицах те, кто ищет счастья с теми, кто
хочет правды? А вдруг не поделят город те,
кто желает стабильности с теми, кто
жаждет прогресса? И рванет эта недобрая
энергия по всей стране, разрывая её на
клочки, под свист и радостное улюлюканье
наших иностранных «партнеров».

И снова мы, как двадцать лет назад, про-
трезвев, спросим себя: «А как так вышло?
Как мы смогли это допустить?»

«Умейте различать духов, помните, что
самый громкий крик, самое пронзительное
слово не всегда является правильным,
верным и честным. Так соблазнился наш
народ дважды, а, может быть, и более в
течение последних ста с небольшим лет» —
эти слова произнес Патриарх Московский
и Всея Руси Кирилл всего несколько дней
назад, 2 февраля, когда сегодняшние собы-
тия только назревали.

Вот только тем, кто желал бы воспользо-
ваться этим добрым советом, надо было бы
несколько лет назад осознать, что источник
Истины и Любви — вне пределов нашего
мира и обратиться к Евангелию.

Вы, читающие эти строки, уже знаете,
были ли услышаны эти слова Предстоятеля.

Но нам, сегодняшним, остается только
одно — молиться. Впрочем, как и всегда.

Михаил Дьяченко.
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Жизнь епархии

13 января, накануне празд-
ника Обрезания Господня и
памяти святителя Василия Ве-
ликого митрополит Климент
совершил всенощное бдение в
Свято-Никольском Черноо-
стровском монастыре. За бого-
служением Владыке сослужи-
ли протоиерей Алексей Поряд-
ный, иерей Владимир Мат-
вейчук.

По окончании всенощного
бдения митрополит Климент
поздравил игуменью Николаю,
настоятельницу обители и
сестер монастыря с праздни-
ком и произнес проповедь.

16 января, в Детской
школе искусств № 2 им. С. Ту-
ликова прошел фестиваль ду-
ховной музыки для детей и
юношества «Рождественская
звезда». В открытии фестиваля
принял участие секретарь
Комиссии по культуре Калуж-
ской епархии иерей Сергий
Третьяков.

В фестивале приняли уча-
стия хоровые коллективы и
сольные исполнители музы-
кальных школ Калуги и обла-
сти, общеобразовательных
учреждений города, воспитан-
ники воскресных школ. По
окончании выступления пред-
ставитель епархии вручил всем
творческим коллективам ди-
пломы участников фестиваля

«Рождественская звезда», ро-
ждественские сувениры и ещё
раз поздравил всех со светлым
праздником Рождества Христо-
ва, пожелав творческих успе-
хов и радости о Родившемся
Спасителе мира.

19 января, после продол-
жительной болезни, отошел ко
Господу насельник Спаса-Неру-
котворного Клыковской пусты-
ни монах Ефрем (Семенов) .
Соболезнования по случаю кон-
чины монаха Ефрема настояте-
лю монастыря сыну почивше-
го, игумену Михаилу (Семено-
ву) и родственникам выразил
митрополит Калужский и Бо-
ровский Климент.

Начинать монашеское
житие усопший стал в начале
90-х, в годы первого становле-
ния возрождающейся Русской
Церкви. В то время в глубинке
не было простых послушаний,
красивых храмов, были лишь
небольшие монашеские
общины, в которых трудились
преданные Богу и Церкви
люди. Одним из них был монах
Ефрем. Он принимал деятель-
ное участие в восстановлении
храма, ведении монастырского
подсобного хозяйства и совер-
шении уставной монашеской
жизни. Волей Промысла ему
довелось подвизаться в разных
монастырях епархии, но свой

жизненный путь он закончил
там, где и начинал монаше-
ское житие. В стенах Клы-
ковской обители Господь и
сподобил его обрести упокое-
ние.

В памяти братии он остался
как трудолюбивый, энергич-
ный и добродушный человек.

19 января, в праздник
Крещения Господня митропо-
лит Калужский и Боровский
Климент совершил Великое
освящение воды на святом ис-
точнике в скиту Свято-Успен-
ской Тихоновой пустыни в
честь иконы Божией Матери
«Живоносный источник».

На освящении вместе с вла-
дыкой молились наместник
монастыря архимандрит Тихон
(Завьялов) , архимандрит
Никита (Ананьев) , игумен
Никита (Симонов) и другие
священнослужители.

На богослужении молились
высокие гости из Москвы и
Калуги, многочисленные па-
ломники.

После совершения велико-
го повечерия и литии митропо-
лит и священнослужители
крестным ходом направились
к источнику, где совершили
чин Великого освящения воды.
После освящения Великой аги-
асмы Владыка окропил верую-
щих святой водой и проследо-

Участники фестиваля «Рождественская звезда»
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вал в храм, где произнес слово
назидания.

20 января митрополит
Калужский и Боровский
Климент посетил село Никити-
но Сухиничского района, где в
настоящее время восстанавли-
вается храм в честь святителя
Николая. В поездке Высоко-
преосвященнейшего Владыку
сопровождали председатель
отдела по работе с благочиния-
ми и приходами иерей Алексей
Пелевин, секретарь отдела
иерей Вячеслав Мосуренко.

У храма владыку Климента
встречал благочинный 12-го
благочиннического округа про-
тоиерей Алексей Казаков, и. о.
настоятеля храма иерей
Максим Горбулев и прихожа-
не. Осмотрев храм, архиерей и
духовенство пропели перед
чтимым образом святителя Ни-
колая величание Небесному по-
кровителю храма. Владыка
митрополит дал рекомендации
по ходу дальнейших восстано-
вительных работ, организации
жизни прихода и регулярности
совершения богослужений.

20 января, в городе Люди-
ново в здании воскресной
школы храма в честь Казан-
ской иконы Божией Матери
прошло собрание духовенства
13-го благочиннического
округа (Людиновский, Жиз-
дринский и Хвастовичский
районы) . Заседание возглавил
Управляющий Калужской епар-
хией Высокопреосвященней-
ший митрополит Климент.

На совещании также присут-
ствовали благочинный округа
протоиерей Константин Гипп,
председатель епархиального
отдела по работе с благочиния-
ми и приходами иерей Алексей
Пелевин, духовенство благочи-
ния.

Во вступительном слове Вла-
дыка митрополит особое внима-
ние уделил теме пастырского
долга священнослужителя. «Па-
стырь должен быть не руководи-
телем, не хозяйственником, а
прежде всего молитвенником

за свою паству. Священник не
должен стоять перед престолом
в алтаре, а должен с молитвой
предстоять пред престолом
Божием, должен гореть верой.
Только тогда будет правильное
понимание пастырского долга».
Владыка напомнил, что если
священник и вся его семья не
будут в своей жизни являть
пример преданности Богу, то и
народ, видя это, не будет во-
церковляться и приходить в
храм. Только пример истинного
пастыря, готового положить
душу свою за овцы, сможет
сплотить людей вокруг прихо-
да, и приход станет не только
местом для общей молитвы, но
и культурным центром, где
люди могут возрастать внутрен-
не, духовно питать свою душу и
сердце.

После слова Владыки митро-
полита с сообщением выступил
благочинный 13 округа протоие-
рей Константин Гипп. Отец
Константин сообщил о тех меро-
приятиях, которые были прове-
дены клириками благочинниче-
ского округа в 2011 году. Также
был намечен план основных ме-
роприятий на 2012 год. Для акти-
визации работы с подрастаю-
щим поколением благочиния
владыка выступил с предложе-
нием организовать при круп-
ных приходах благочиния дома-
музеи, изучающие культуру и
быт население районов, входя-
щих в благочиннический округ,
чтобы не только дети прихожан
храмов и учащиеся воскресной
школы, но и простые школьни-
ки, придя в Дом Божий смогли
бы проникнуться культурой пра-
вославной Руси.

Затем с докладом об итогах
сдачи годовых отчетов прихода-
ми благочиния в епархиальное
управление выступил священ-
ник Алексей Пелевин, председа-
тель отдела по работе с благочи-
ниями и приходами. Отец Алек-
сей сообщил о недочетах и по-
просил настоятелей приходов в
ближайшее время их испра-
вить.

В заключение участники со-
брания имели суждение о при-

ходах, в которых есть вакант-
ные места священнослужи-
телей, для определения к ним
клириков-выпускников Калуж-
ской духовной семинарии.

20 января, в храме в честь
святого благоверного князя
Александра Невского состоя-
лось собрание духовенства 14-
го благочиннического округа.
Заседание возглавил Управ-
ляющий Калужской епархией
Высокопреосвященнейший
митрополит Климент.

На совещании также при-
сутствовали благочинный
округа иерей Александр Рябов,
председатель епархиального
отдела по работе с благочиния-
ми и приходами иерей Алексей
Пелевин, духовенство благочи-
ния.

Вначале Владыка обратился
к собравшимся с приветствен-
ным словом, в котором сооб-
щил о жизни епархии, о про-
шедших Рождественских и
Крещенском праздниках. Ар-
хиерей подчеркнул, что даже в
ходе праздников священник,
погружаясь в заботы, не
должен забывать о молитве.
«Молитва в храме, и келейная
молитва является для священ-
ника духовной пищей, которая
укрепляет его изнутри» —
уточнил владыка. «Только
такое духовное питание укреп-
ляет священника и дает ему
силы служить Богу и пастве,
также дает силы в восстанов-
лении и строительстве храмов,
в исполнении возложенных по-
слушаний».

Следующим пунктом по-
вестки собрания было сообще-
ние благочинного иерея Алек-
сандра Рябова о состоянии дел
в благочинии. Подведя итоги
прошедшего года, отец Алек-
сандр внес свои предложения
по проведению значимых ме-
роприятий в текущем году.
Были определены даты, когда
духовенство благочиния в
особо чтимые праздники будет
соборно служить в храмах
округа. Затем иерей Алексей
Чернышев, помощник благо-
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чинного по информационной
деятельности, внес предложе-
ние о том, чтобы каждый храм
благочиннического округа еже-
месячно сообщал о наиболее
значимых событиях при-
ходской жизни в информацион-
ный отдел благочиния для изда-
ния их в местной прессе и опуб-
ликования на сайте Калужской
епархии.

После этого священнослужи-
тели благочиния внесли предло-
жение об организации духовно-
просветительского центра при
индустриально-педагогическом
колледже г. Кирова «Спасское
братство». Одним из направле-
ний деятельности центра
должно быть изучение и укреп-
ление любви молодого поколе-

ния к родному краю.
Далее выступил председа-

тель отдела по работе с благо-
чиниям и приходами иерей
Алексий Пелевин. Он расска-
зал о сдаче в епархиальное
управление приходами годо-
вых отчетов, о трудностях и
ошибках в оформлении отче-
тов некоторыми приходами
благочиния и порекомендовал
в ближайшее время их испра-
вить.

В заключение обсуждался
вопрос жизни приходов, в кото-
рых есть вакантные места свя-
щеннослужителей.

22 января, в неделю 32-ю
по Пятидесятнице, по Богоявле-
нии митрополит Калужский и

Боровский Климент совершил
Божественную литургию в
храме в честь святых пре-
подобномучениц великой кня-
гини Елизаветы и инокини
Варвары города Белоусово.

За богослужением Высоко-
преосвященнейшему Ввлады-
ке сослужили архимандрит
Никита (Ананьев) , протоиерей
Вячеслав Слезкин — настоя-
тель храма, иерей Виталий Ко-
ролев.

После окончания богослу-
жения был совершен чин слав-
ления праздника Богоявления.
Владыка произнес проповедь.

Затем в здании воскресной
школы юные прихожане пока-
зали митрополиту и духовен-
ству небольшое представле-
ние. Дети пели духовные
песни, читали стихотворения,
а также показали инсцениров-
ку на сюжет басни Крылова.
Владыка поблагодарил воспи-
танников воскресной школы
за старания и вручил подарки.

25 января, в день памяти
святой мученицы Татианы в
храме Рождества Пресвятой
Богородицы г. Кирова, где на-
ходится придел в честь святой
мученицы, прошла празднич-
ная Божественная литургия,
посвященная престольному
празднику.

Божественную литургию
возглавил настоятель храма
протоиерей Павел Солдатов,
которому сослужили благо-
чинный 14-го округа Калуж-
ской епархии иерей Александр
Рябов, протоиерей Максим Не-
красов, протоиерей Николай
Андрианов, иерей Олег Булы-
чев, иерей Тимофей Тимофе-
ев.

По окончании Божествен-
ной литургии был совершен
чин славления святой мучени-
це Татиане.

В завершении торжеств
благочинный иерей Александр
Рябов произнес проповедь и от
лица всего присутствующего
духовенства поздравил настоя-
теля и молящихся с престоль-
ным праздником.

Литургия в храме в честь преподобномучениц
великой княгини Елизаветы и инокини Варвары,

г. Белоусосо
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В своем слове отец Алек-
сандр особо обратил внима-
ние на то, что в благочинии
соборные богослужения ста-
новится традиционными. Это
способствует духовному еди-
нению всех верующих города,
так как на богослужении при-
сутствуют не только прихожа-
не храма, но и других прихо-
дов. Также подобные богослу-
жения духовно укрепляют
самих пастырей, которые об-
мениваются опытом богослу-
жебной деятельности и
жизни на приходе.

29 января в храме в честь
Рождества Пресвятой Богоро-
дицы, с приделом в честь ве-
ликомученика Георгия в по-
селке Перемышль освящены
колокола. Чин освящения со-
вершил председатель епархи-
ального отдела по работе с
благочиниями и приходами
иерей Алексей Пелевин в со-
служении протодиакона
Сергия Комарова – председа-
теля отдела по информацион-
ной и издательской деятельно-
сти.

На богослужении присут-
ствовали министр сельского
хозяйства Калужской области
Л.С. Громов и другие попечи-
тели и ктиторы храма. На
чине освящения присутствова-
ли многочисленные местные
жители. После освящения ко-
локолов священник Алексей
поздравил верующих с
важным событием в жизни
храма, сказав что «теперь
храм получил не только вели-
колепный вид, но и благозвуч-
ный голос». Отец Алексий от-
метил, что звучанию колоко-
ла издавна придавали особое
значение. В тексте молитв
указывается, что звенение ко-
локола способно не только
очищать воздух и окружаю-
щую местность от присут-
ствия темной силы, но также
оказывать благое влияние на
души верующих и также не-
просвещенных еще людей. «В
истории Церкви множество
примеров свидетельствуют о

том, как святой благовест в
буквальном смысле творил
чудеса: прекращались эпиде-
мии, моровые язвы и другие
беды. Мы понимаем, что
творит всякое чудо Бог, но
происходит это по вере
людей, которые воздвигают
свое внимание и молитвы ко
Господу через звучание
церковного звона», сказал свя-
щеннослужитель.

Затем все присутствующие
на освящении смогли совер-
шить первый звон в новые ко-
локола.

31 января храм в честь
святого благоверного князя
Александра Невского отме-
тил престольный праздник

одного из приделов, который
в дореволюционные годы
был освящен в честь святите-
ля Афанасия Великого, ар-
хиепископа Александрийско-
го.

Богослужение в храме
Александра Невского в этот
день возглавил благочинный
14-го округа, настоятель
храма иерей Александр Рябов
в сослужении протоиерея
Павла Солдатова и иерея
Алексия Чернышева. На бого-
служении присутствовал Ге-
неральный директор ЗАО
«Кировская керамика» Миха-
лев В.В.

По окончании Божествен-
ной Литургии был совершен
чин славления.

Литургия в храме в честь
Рождества Пресвятой Богородицы,

г. Киров
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О воцерковлении
молодежи

Несколько слов

Фраза «дети — наше буду-
щее» настолько навязла в зубах,
что мы произносим ее, не заду-
мываясь ни секунды над тем, что
она означает. Я предлагаю вам
простой опыт, позволяющий вер-
нуть себе некоторую свежесть
восприятия: в следующий раз,
когда вы окажетесь где-то побли-
зости от школы, от института
или любого другого места обита-
ния подростков и молодых
людей, внимательно всмотритесь
в те лица, которые увидите.
Всего через несколько лет (го-
раздо скорее, чем хотелось бы)
каждый из нас встретит свою ста-
рость, с её немощами — не-
способностью думать так же
быстро и ясно, как прежде, физи-
ческой слабостью и одиноче-
ством. И нынешние дети, под-
ростки, юноши — это как раз те
люди, на которых будет возложе-
на обязанность обихаживать вас
в старости. Когда вы проходите
мимо школы, то, возможно,
встречаете своего будущего

участкового врача. Когда вы про-
ходите мимо вуза, то, возможно,
видите тех чиновников, от кото-
рых будет зависеть ваша пенсия,
квартирная плата, наличие или
отсутствие дешёвых лекарств.

Вглядитесь в лица дворовых
мальчишек— это они будут опре-
делять законы, по которым будет
жить общество очень, очень
скоро.

Эта простая мысль редко при-
ходит нам в голову, пока мы
сильны, молоды, востребованы
на работе и верим, что завтра
сможем изменить свою жизнь к
лучшему.

Но сколько её — человече-
ской жизни? «Аще же в силах,
осемдесят лет»?

И, наконец, теперь мы можем
подойти к той мысли, ради кото-
рой я затевал этот разговор: что
останется после нашего ухода?
Деградирующий, быстро гасну-
щий мир, задыхающийся в ирра-
циональной злобе, или общество,
построенное на твердом основа-

нии Истины, живущее гармонич-
ной, осмысленной жизнью?

В поисках ответа на этот
вопрос мы привыкли сразу же
вспоминать о правительстве, раз-
ного уровня чиновниках и систе-
ме образования. От них, конечно
же, очень многое зависит, но
если считать, что от них зависит
абсолютно всё — значит призна-
вать собственное бессилие и бес-
полезность, а это, согласитесь,
как-то очень обидно. А главное
— не будет правдой.

Сегодня мы решили погово-
рить с теми немногими людьми,
которые стараются воспитать
нынешних детей в духе Еван-
гельской Истины.

Конечно, мы не смогли охва-
тить все темы, связанные с этой
проблемой. Даже не все те ин-
тервью, которые мы записали к
этому номеру, смогли поме-
ститься под этой обложкой.
Значит, у нас будет повод вер-
нуться к этой проблеме в следу-
ющих номерах нашего журнала.

Михаил Дьяченко
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Первым Нашим собесед-
ником стал руководитель
отдела по работе с молоде-
жью протоиерей Кирилл
Хланта.

Наверное, самый про-
стой вопрос - каковы основ-
ные задачи отдела по
работе с молодежью?

Задача отдела мне, есте-
ственно, видится как воцерков-
ление молодежи. Мне кажет-
ся, не нужно иметь семь пядей
во лбу, чтобы понимать, что мо-
лодежь — это особая часть об-
щества. Как известно, половое
созревание у молодых людей
происходит гораздо раньше,
чем созревание нравственное
и духовное. Даже психологи
выделяют этот феномен.

К сожалению, именно в
юности молодые люди, созрев-
шие физически и не окрепшие
нравственно, создают семьи,
делая при этом огромное коли-
чество ошибок. Действитель-

но, с одной стороны, они уже
свободны в своих действиях,
потому что уже вышли из-под
опеки родителей, с другой сто-
роны, они не набрались опыта,
не набили шишек, чтобы прини-
мать верные решения по
жизни. И таким людям опека
Церкви необходима как
никому другому.

А сами молодые люди
уверены в том, что им
нужна опека? Потому что у
меня есть ощущение, что
молодым людям — по себе
могу вспомнить — кажется:
а зачем? я и так уже
умный, сам, кого хочешь,
научу!

Мой четырехлетний ребе-
нок тоже уверен, в общем-то, в
своей правоте, но это не
значит, что он поступает пра-
вильно. Естественно, они счита-
ют, что не то что в опеке — в
посторонней помощи они не ну-

ждаются. Но, к сожалению,
это не так, далеко за приме-
ром ходить не надо. Почти у
каждого в семье это и проис-
ходит. В эти годы нет такого
человека, который не наделал
бы глупостей.

Люди, с которыми вы
работаете, это в основном
юноши и девушки во-
церковленные или они
просто приходят с улицы?

Сейчас говорить в принци-
пе о какой-то прослойке во-
церковленной молодежи на
данный момент вообще очень
сложно. Тех людей, которые
воспитывались изначально в
Православной Церкви, мини-
мальное количество. Сего-
дняшняя молодежь — это те
ребята, которые были рожде-
ны в начале девяностых. А это
время ознаменовано полным
провалом в духовном воспита-
нии подрастающего поколения

О воцерковлении
молодежи

Протоиерей Кирилл Хланта
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со стороны и государства, и
семьи, и школы. И в
большинстве своем ребята при-
ходят невоцерковленные. То
есть они приходят и воцерков-
ляются в каких-то своих поис-
ках, исканиях. И понимаете,
какая ситуация возникает. Мы
пытаемся найти молодежь на
дискотеках, на рок-концертах,
но получается, что ее не надо
там искать, она сама приходит
в храм. Пусть приходит не так
часто: на праздник, с каким-то
вопросом, с какой-то болью, со
своими какими-то проблема-
ми, но они все-таки приходят в
храм. Нам даже не нужно из
храма выходить. Но, увы, и с
ними мы не успеваем работать,
не говоря уже о рок-концертах,
и обо всем остальном. И полу-
чается так, что человек
пришел с каким-то вопросом, а
ему внимание не уделили, он
развернулся и пошел либо
пиво пить, либо в секту, либо
еще куда-то. Пошел решать
свою проблему где-то в другом
месте. Нам важно помнить,

что те люди, которые прихо-
дят, а их на самом деле не так
мало, пусть еще не совсем осо-
знанно, а по какому-то влече-
нию сердца приходят именно в
храм. Вот девушка или юноша
зашли в храм. И их не то что
не встретили, не приветили, а
еще обругали — почему, мол,
он в неподобающем виде,
вместо того, чтобы спокойно
объяснить, показать, к какой
иконе поставить свечу, расска-
зать, какому святому помолить-
ся. Поэтому мы пытаемся реа-
лизовать проект по введению в
наши храмы в Калуге должно-
сти дежурного по храму. У нас
уже сейчас молодые люди и де-
вушки получают духовное об-
разование, ребята ходят в ве-
чернюю школу, мы проводим
беседы с психологом, который
подсказывает, как правильно
подойти к человеку, чтобы его
не отпугнуть, как с ним погово-
рить, чтобы это было ненавяз-
чиво, чтобы это было коррект-
но. Еще какая проблема возни-
кает. Молодые люди приходят

в храм и видят бабушек, деду-
шек, то есть, как правило,
людей старшего и среднего
возраста. Молодежи они не за-
мечают. И не секрет, что в мо-
лодежных сообществах суще-
ствует такое мнение, что пра-
вославие — это религия
старух. Нужно объяснить ребя-
там, что на самом деле это не
так. И мы надеемся, что ребята
будут помогать нам в этом.
Например, приходит девушка
и говорит: «Батюшка, как мне
поступить, я прихожу на
работу и я пощусь. Меня
подруги угощают чем-то ско-
ромным, я говорю: «Сейчас
пост», а она мне: «Ты что —
монашка, что ли?»

Молодые люди в храм
заходят. Они сами не осо-
знают, что их позвало, что
толкнуло в сердце или при-
ходят с какими-то конкрет-
ными вопросами?

Есть и такие, и такие. Есть
люди, что называется , случай-
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ные, мимопроходящие: прохо-
дили мимо и что-то толкну-
ло… Есть с вопросами, и с
разными вопросами — и по
поводу веры, и по поводу
своей личной жизни, своих
каких-то проблем и неприятно-
стей. Они хотят получить
ответы на все свои вопросы.
Их может, в конце концов,
волновать цель жизни, и то,
зачем они вообще пришли в
этот мир. Такой возраст, что
люди начинают задумываться
обо всем.

Сугубо конкретный
вопрос. У меня одна знако-
мая, достаточно молодая
барышня, спросила:
«Церковь — это то место,
где можно знакомиться с
молодыми людьми?» На-
сколько это уместно
вообще — с такими мысля-
ми приходить в церковь?

В любом случае, если вы
приходите в церковь — вы
приходите к Богу, это прежде
всего. И если вы ну не то
чтобы в храме познакомились,
а представьте себе такую ситу-

ацию: на богослужении парень
подходит к девушке и гово-
рит: «А вас не проводить?»
После службы, я думаю, это
вполне уместно. Опять же,
если на приходе проводится
работа с молодежью, это не
ограничивается богослужени-
ем. Есть какие-то совместные
мероприятия, беседы, чаепи-
тия, походы. И на этих меро-
приятиях, как показывает
практика тех же православ-
ных молодежных лагерей —
Селигера, Братья (Украина, Бе-
лоруссия, Россия) , сложилось
несколько пар хороших моло-
дых людей, которые, надеюсь,
создадут крепкие семьи
потом. Почему бы нет? А где
верующая девушка найдет ве-
рующего парня? Думаю, не на
дискотеке.

Кстати, по поводу диско-
тек, постов и отношения к
ним. Часто бывает, что
люди, приходя в Церковь,
оказываются в своем преж-
нем окружении белыми во-
ронами. Для молодых
людей это болезненный

процесс, потому что они
еще недостаточно самосто-
ятельны в этой жизни,
чтобы сказать: «Ну и
ладно. Я это выбрал и
пойду своим путем. У меня
есть семья, работа». У него
еще нет семьи, он еще
никто как профессионал.
Насколько православное
движение может помочь
этим молодым людям по-
чувствовать себя в каком-
то все-таки социуме?

В общем-то, для этого, на-
верно, и создаются православ-
ные организации, чтобы
ребята не чувствовали себя
одинокими в этом мире. Для
этого мы проводим встречи
православной молодежи,
когда ребята приезжают из да-
леких районных центров.
Может быть, там нет столько
молодежи, чтобы организовать
полноценное движение, но
они приезжают и видят, что
вокруг — 100–150 человек из
области, которые поддержива-
ют тебя, разделяют твою точку
зрения, мировоззрение. И че-
ловек приобретает уверен-
ность в своих убеждениях.
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Любовь и знания

Сейчас в Интернете
представлено очень много
языческих движений, псев-
додуховных учений. Такие
люди не приходят в храм
подискутировать, не возни-
кает у них желание что-то
доказать Церкви, что,
например, Церковь не
нужна?

Прямо дискуссии не устраи-
ваются. Были моменты, что
мы разговаривали с сектанта-
ми, с молодыми людьми и
сами приходили, по просьбе
родителей были беседы. В сек-
тантстве прозелитизм на
первом месте стоит. У язычни-
ков и атеистов это не является
самоцелью. Поэтому они,
может быть, не так активно
себя позиционируют. В Интер-
нете — да. Когда ты под
ником, когда тебя никто не
знает — легче дискутировать.
А прийти лицом к лицу вызы-
вает некую боязнь, некий
страх оказаться несостоятель-
ным, потерпеть крах. А
проиграть в таком возрасте
очень болезненно.

Многие родители хотели
бы, чтобы их дети приоб-
щились к Церкви, как-то
вошли в нее. Но вы пони-
маете, что человека трина-
дцати, а тем более восемна-
дцати лет убедить очень
сложно. Есть ли у роди-
телей какой-то шанс
помочь детям прийти в
Церковь? Или только под-
росток может привести
подростка куда-то?

На самом деле это сложно.
Я не буду оригинальным, если
скажу, что родители обязаны
молиться за своих детей, и
именно молитва помогает им
прийти. Все зависит от взаимо-
отношений родителей и ребен-
ка. Если дети доверяют своим
родителям, если у них на
самом деле установлен кон-
такт, если родители являются
авторитетом у своего ребенка,
то да, они могут его привести,
но опять же — не затолкать в

храм, а именно по-дружеские
объяснить: знаешь, я считаю,
вот это для тебя важно и по-
лезно. Если таких доверитель-
ных отношений нет, то это
может вызвать сопротивле-
ние. Есть не одна история,
когда родители с детства пыта-
лись фанатично привести
своего ребенка в храм, после
чего этот ребенок говорил,
что Бога нет, Церковь не
нужна и священники — это
проходимцы. Сплошь и рядом
есть такое, то есть нужно
четко понимать, что в любом
случае ребенок имеет свободу
и переламывать хребет этой
свободе нельзя. Ее можно
как-то направить, а то потом
будет настолько тяжело вы-
править ситуацию. К сожале-
нию, у нас, о чем мы и гово-
рим на встречах православной
молодежи, встречаясь с психо-
логом, православные люди не
могут принять иного мнения
другого православного челове-
ка, считая, что их мнение ис-
тинное, поэтому, отстаивая
его, нужно рубить с плеча.
Нет, скажем так, любви в
сердцах, чтобы с любовью объ-
яснить своему ребенку: ты
знаешь, а вот все-таки нужно
вот так и так. Может, дать
ему возможность даже оши-
биться, но потом поддержать
его, а не унижать его после
того, как ребенок сделал
дурной поступок, не истирать
его в порошок за непослуша-
ние..

Глядя на малочислен-
ные группы православных
молодых людей и пони-
мая, насколько их мало по
отношению к тем, кто
просто индифферентен к
любым идеям духовно-
нравственного или какого-
то общественного разви-
тии или даже к тем, кто
сегодня пытается бегать с
белыми ленточками по
Москве, возникает ощуще-
ние — смогут ли они что-
нибудь изменить в этом

мире реально? Не окажет-
ся ли так, что те несколь-
ко человек, которых мы
привели в Церковь, смогут
что-то дать этому миру, не
окажется ли, что мир в
них не нуждается, он все
равно их выкинет потом?

Ну, во-первых, если
каждый хотя бы по одному
человеку приведет ко Христу,
то получит сам спасение
души. Для того священник и
нужен, чтобы приводить
людей ко Христу, это его пер-
вейшая задача. Если священ-
ник хотя бы одного человека
приведет к Богу, то награда
на небе у него будет велика. А
в любом случае, никогда
Церковь не владела на все сто
процентов умами людей,
даже в императорской России
находились люди, которые
комок грязи кидали в
Церковь и в Бога. Здесь, в
общем-то, то же самое. Ведь
мы сейчас такое секулярное
общество, отделенное и от
Церкви, и от Бога. Поэтому и
првославных молодых людей
мало – это естественно и по-
нятно. Тем более, правосла-
вие — это все-таки некий
труд, самоотдача, на что
сейчас наше общество не
готово. Сейчас в этом секу-
лярном обществе особенно в
последние два десятка лет
господствует принцип: «Бери
от жизни все». Православие
же предполагает отдавать.
Если наше старшее поколе-
ние, люди, которые воспиты-
вались в советское время,
еще как-то могут что-то
отдать, тогда все-таки пропа-
гандировалось сначала
общее, потом частное, то
сейчас – полный индивидуа-
лизм, и отдать что-то кому-то
для молодого человека очень
сложно. Для этого нужно
менять сознание, это не
просто сказать: делай
добрые дела, нужно поме-
нять сознание, отношение к
окружающему миру, к окру-
жающей действительности, а
это непросто.

Тема номера



1 3Православный христианин 2012-02

Любовь и знания

Я уверен, что много
современных людей
думает, что воскресная
школа – это заучивание
наизусть катехизиса.
Когда ко мне обращают-

ся с вопросом – чем мы за-
нимаемся – я говорю, что
у нас не богословские
курсы и что мы не занима-
емся ни гомилетикой, ни
литургикой, ни патристи-
кой. У нас главная задача
— это воцерковить детей.
А каким образом воцерко-
вить? Естественно, это
можно сделать только
через действо. Поэтому
проживание церковной
жизни и воцерковление
отстоят как небо от земли
от того, о чем Вы говори-
те.

Вот ребенка приводят в
воскресную школу. С чем
он в первый месяц столк-
нется?

Все зависит от того,
какого возраста ребенок.
Если это подросток, ему, в
первую очередь будет предло-
жено общение со сверстника-
ми. Он должен понять, что он
не один как перст. Если он,
предположим, из церковной
семьи, чаще всего у него
комплекс неполноценности,
так как он выпадает из среды
своих сверстников. «Я не
такой как все, — думает он,
— я молюсь, пощусь, а все
окружающие этим не занима-
ются, и я белая ворона». Мы
объясняем детям, что анома-
лией и патологией является
как раз то, что, мы не молим-

ся и не постимся. Что это
нормальный образ жизни.
Посмотри вокруг себя —
сколько таких же людей, ко-
торые спокойно прибегают к
церковным таинствам, кото-
рые до и после вкушения
пищи молятся и так далее.
Любое действо: изучение ис-
тории, фехтование, скалола-
зание наш помощник в
постижении Православия…
Все явления естественной и
социальной жизни мы объяс-
няем с точки зрения право-
славного мировоззрения и
основ православной нрав-
ственности. Но начинаем за-
нятие мы всегда с молитвы.
И это все бы проходит
только в действии, никаких
богословских наук мы не
преподаем.

Когда заходит речь о необходимости знакомить подрастающее поколение с основами Правосла-
вия. то вспоминают, как правило, курс ОПК, который многократно упоминался в предыдущих
статьях. Но вместе с тем, существует еще одна — совершенно церковная система образования,
способная решить эту же задачу, и, может быть, даже более эффективно. Речь идет о воскресных
школах, явлении, которое ни в какой форме не могло существовать в нашей стране на протяже-
нии многих десятилетий. Сегодня воскресные школы возраждаются, я решил побеседовать с дирек-
тором одной из самых крупных в нашей епархии школ такого типа — Еленой Владимировной Ра-
зумовской, которая также является начальником дружины апостола Андрея Первозванного при
калужском храме Покрова Пресвятой Богородицы.

Елена Разумовская

Елена Разумовская

В статье использованы фотографии Дарьи Нефедовой
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Вообще никаких?
Нет, я так не могу сказать.

Существует минимум знаний,
который заложен в нашем
учебнике, который мы издали,
этот минимум знаний дает воз-
можность ребенку чувствовать
себя уверенным в церковной
среде. Там приведены основ-
ные молитвы, сказано, для
чего надо причащаться, дан ми-
нимум знаний об основных
церковных праздниках. Но вся
система, по корой мы работа-
ем, призвана к тому, что чело-
век должен постоянно самосо-
вершенствоваться. И этот учеб-
ник — это элементарный
модуль, который мы даем всем
детям. Он является как бы от-
правной точкой, но учебником
не называется, и вообще все,
что касается школьной терми-
нологии, мы просто стараемся
изжить из практики наших
действ. Соответственно, туда
входят и несколько разделов, в
частности основы практики вы-
живаемости. Но самое главное
— история России изложена
там с позиций следования Про-
мыслу Божьему. И это очень
ценный для меня раздел. Там

прописаны основные традиции
нашей дружины, закреплена ее
символика. Наши встречи заня-
тиями, или уроками, мы не на-
зываем. Это сборы, костры,
выходы, походы, и мы не учи-
теля или педагоги, а руководи-
тели, наставники, либо
вожаки. У нас нет помещений
для такого количества детей,
которое мы имеем, поэтому
основная задача – выводить
ребят на природу и там беседо-
вать. С одной стороны, плохо,
что у нас нет помещений, с
другой стороны – это даже
хорошо, потому что сажать
детей за парты и моделировать
школьную ситуацию, мы не
можем. Как не можем ни в
коей мере наши занятия
уподоблять обычным школь-
ным занятиям. Это касается и
основ православной культуры.
И вообще все, что связано со
школьной терминологией, я
просто стараюсь изжить из
нашей практики.

У нас же еще есть дружи-
на, они как с воскресной
школой соотносятся?

Это синонимы. Мы тут
играем чисто на психологии
ребенка. В нашей школе суще-
ствуют три отделения. Первое,
дошкольное, мы называем
школой, потому что ребенок в
школу еще не погружен, у
него нет еще отвращения к си-
стеме. Это пока еще то, что
притягивает. Он может дедуш-
ке, бабушке, знакомому маль-
чику во дворе сказать, что он
ходит в школу, и это будет для
него большим плюсом. Мы
даже можем педагога, кото-
рый занимается с дошкольни-
ком, назвать учителем, не
боясь этого. Мы можем поса-
дить ребенка за парту, но ни в
коем случае это не будут
парты, которые стоят рядами в
традиционной школе. Это
отделение у нас в какой-то сте-
пени еще моделирует школу.
Наши педагоги в основном
профессиональные, они знают,
что игровая методика все
равно превалирует в этом воз-
расте. Вот это и есть игра в
школу.

Начиная с первого класса,
когда ребенок пошел в школу
и почувствовал некоторое

Дружинники поздравляют губернатора
Калужской области с Рождеством Христовым
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напряжение, неминуемо возни-
кающее от столкновения со
светской школой, мы меняем
свои методические подходы.
Не отрицая в целом нашей си-
стемы образования, тем не
менее, мы должны показать
другую модель, не оглядываясь
на школу, не сопоставляя и не
проводя никаких параллелей.
Поэтому наша система не обу-
чающая, не образовательная, а
воспитательная в первую оче-
редь. В основу воспитания за-
кладываем действо, прожива-
ние. Почему мы так дорожим
нашими лагерями, почему мы
говорим: не поедешь с нами в
летний лагерь – мы тебя отчис-
лим. Потому что мы, не видя
ребенка в каникулярное время,
перестаем его чувствовать.

Лагерь – продолжение
нашей воспитательной работы,
поэтому, когда дети приезжают
и лагерей, родители говорят:
что вы сделали с нашим ребен-
ком? Он такой замечательный,
он моет сам посуду, он органи-
зованный, исполнительный, от-
ветственный. Потом все это,
возможно, и подзабудется. Но
мы даем родителям возмож-

ность понять, какой ребенок у
них на самом деле. Получается,
что естественная жизнь в при-
роде, несколько экстремаль-
ных ситуаций дают возмож-
ность ребенку проявлять воле-
вые и нравственные качества,
которые на самом деле заложе-
ны в нем. Мы лишь делаем не-
которые акценты для выявле-
ния этих качеств.

У нас есть все условия для
того, чтобы дети возрастали в
православной вере. Мы живем
рядом с храмом, поэтому стара-
емся, чтобы в наших питомцах
проснулась та духовная жажда,
которая помогла бы ребятам по-
любить неповторимый строй
церковной службы, чтобы у
них появилось желание прича-
щаться. Пусть не сразу, пусть
постепенно, но ребята начина-
ют понимать, что жить с Богом
в душе – это норма, он не
боится перекреститься или что-
то сказать уже о Боге.

У нас много тем для обсу-
ждения. Но о чем бы мы
ни говорили, мы всегда го-
ворим с позиций правосла-
вия.

А какие родители в основ-
ном приводят детей?

Абсолютно разные. Некото-
рые приводят детей, и это
бывает в пятидесяти процен-
тах, «на всякий случай» –
вдруг пригодится в жизни. Я
таких детей очень ценю, пони-
мая, что такой ребенок потом
и родителей может в храм при-
вести. И в принципе апостоль-
скую свою миссию он выпол-
нит и в школе, если учится не
в православной гимназии, а в
общеобразовательной школе.

А бывает, что дети своих
товарищей приводят?

В этом и состоит идея, что
подросток воспитывает под-
ростка. Мы психологию изуча-
ли, когда учились в пединститу-
те. Там четко говорили: основ-
ной фигурой воспитательного
процесса для подростков яв-
ляется подросток, то есть подро-
сток может научить подростка,
это нормально. И система рабо-
тает таким образом, что мы
ищем вожаков, а они работают с
детьми. Я вообще не касаюсь
этого процесса фактически.

Не только в униформе!
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Младшая группа тех
людей, которые в данное
время только-только прихо-
дят в Церковь, это, в
общем-то, ваши ученики?

Смысл деятельности нашей
воскресной школе — преем-
ственность. Дети младшего воз-
раста, получив определенные
знания и умения плавно перехо-
дят на новую, среднюю ступень
обучения и уже могут делиться
с младшими полученными зна-
ниями. Поэтому здесь нельзя
ни в коей мере отрывать сред-
ний школьный возраст и
отдельно говорить о начальной
школе. В основу процесса пере-
дачи знаний у нас положена
многопластовость возрастов,
где обучение начинается с
четырех лет. И процесс этот
как бы уходит в бесконеч-
ность, потому что мы должны
взращивать педагогический
состав для того, чтобы тради-
ции, взгляды, убеждения,даже
мироощущение, заложенные с
почти нежного возраста,
дальше передавались уже не

нами, а самими детьми, кото-
рые у нас выросли. Поэтому у
нас сейчас есть достаточно се-
рьезный пласт студенческой
молодежи, который работает
именно с этим возрастом, о ко-
тором вы меня хотите сейчас
спросить.

А все ваши преподавате-
ли, которых вы сами выра-
стили учатся на педагогов?

Вот это как раз моя самая
больная тема. По сути все, кто
сейчас работает с нашими
детьми, это одареннейшие пе-
дагоги. Но, к сожалению, они
учатся у нас в технических
вузах, в экономических. И
лишь один человек учится
сейчас на 5- м курсе КГУ и яв-
ляется нашим руководителем
нисколько не жалеет об этом.
Научные ее работы, диплом
связаны с нашей базой, с
нашей школой, фактически
всю практику она проходила у
нас. Если человек всесторонне
занимается педагогикой, у
него будет потом возможность

изложить свой опыт, свои на-
работки в научной работе. То
есть наша школа — это некая
педагогическая лаборатория.

Есть же всегда вариант,
что технарей можно отпра-
вить в институт повышения
квалификации, который на
базе высшего образования
дает еще педагогическое.

Ну да, это неплохо.

Я не буду спрашивать,
отличается ли молодежь
нынешняя от того, что
мы видели с вами в соб-
ственном детстве, это
очевидно, что она не
может быть той же
самой, а есть что-то
общее? Все говорят про
отличия, а есть что-то,
что сохранилось все-
таки?

Я думаю, что то, на чем
мы в общем-то играли, на
какие клавиши пытаемся
нажимать – это все-таки

Духовних дружины протоиерей Андрей Богомолов
и руководитель дружины Елена Разумовская
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срабатывает, это присуще
подростковому возрасту,
склонность к каким-то при-
ключениям, авантюрам,
может, даже, к познанию
себя в первую очередь, к
миропониманию того, что
происходит, самоутвержде-
ние некое, самореализация,
когда авторитетом в кругу
подростков являются те же
подростки – это все оста-
лось и есть, это всем эпохам
было свойственно. Почему
и скаутский метод, родив-
шийся в конце 19 - начале 20
века, он был направлен на
это, он срабатывал и до сих
пор срабатывает благодаря
моментам, которые я сейчас
обозначила. Зачем ругать
детей, хвалить отцов? Я
считаю, что это абсолютно
неверная позиция.

Крапивина дети
сейчас читают? Романти-
ческая литература,
фильмы востребованы?
Или все стало в 3д и по-
больше роботов и чтоб
взрывалось? Романтика
нужна детям?

Непростой вопрос. Дело
в том, что опять же все зави-
сит от того, как мы к этому
подойдем. Как я вводила
Крапивина? Пришла на сбор
к детям в прошлом году и
сказала: «Разведывательная
операция. Выяснить, что
такое Новембер Чарли. По-
может вам Крапивин». Надо
было объяснить, как Крапи-
вин это дает, через что. А
потом они у меня стали уже
вырывать «Трое с площади
Карронад», у меня была па-
рочка книжек. Я не могу
сказать, чтоб всех захватил
Крапивин. Но тем не менее
многие окунулись в его мир,
если не книгу прочитали, то
фильм посмотрели «Трое с
площади Карронад».

Вам, современным пе-
дагогам, приходится сра-

жаться с многомилли-
ардными бюджетами
Голливуда и индустрией
компьютерных игр. Фак-
тически вашими врага-
ми являются MTV и
вообще телевидение как
таковое, во многом
пресса нынешняя, Ин-
тернет. Есть ли надежда
на победу в этой борьбе,
может быть впустую все
эти усилия? Все равно
они потом все окажутся
в этом мире, в котором
им жить, не все же оста-
нутся при вас, в этой
дружине. Они будут
жить снаружи, у них
будут друзья, любимые
люди, которые ничего
этого никогда не видели
и не знали.

На самом деле, такие
мысли посещают и помыс-
лы присутствуют, они пери-
одически возникают, это
реалии нашей действитель-
ности. Но я всегда вспоми-
наю слова одного батюшки,
который говорил такую
фразу: «Ты сей. Куда семя
упадет — не твоего ума
дело. Не льсти, не рукопле-
щи себе. Ты сей, как
можешь, как Господь
дает». И я по интуиции, по
советам с единомышленни-
ками, с отцами это пыта-
юсь делать, и мы детям
всегда говорим, что добро
побеждает зло.

А вот если человек,
например, может быть
взрослый, который
вдруг проникся, прочи-
тав наше с вами интер-
вью и другие материа-
лы, захочет вам помочь.
Человек приходит и го-
ворит: «Я не могу быть
педагогом. Но я могу
детей научить вот чему-
то такому, какому-то
одному делу — вы-
резать, клеить, лепить,
бегать, прыгать».

Чем мы отличаемся от

комнаты школьника или от
Дома культуры, от Дворца
пионеров? Там существует
набор кружков, это здоро-
во, там работают профес-
сионалы. В подходе у нас к
ребенку мы гармонично
пытаемся развивать ребен-
ка. Хотелось бы, чтобы
каждый ребенок себя по-
пробовал во всех отраслях,
потому что именно те та-
ланты, которые скрыты и
даны Господом, они
должны быть реализованы
только методом таких
проб. Поэтому у нас суще-
ствует целая сеть таких
кружков и это называется
специальностями, их по
списку около 200, есть воз-
можность получить не
менее 30 специальностей.
То есть приходит человек
и говорит нам про слонов.
Мы объявляем специаль-
ность «слоновод». Это я
утрирую, конечно.

То есть любой чело-
век может прийти и
сделать цикл из двух,
трех, пяти занятий?

Абсолютно верно. У нас
в основном это годичный
курс. Люди, которые к нам
приходят, имеют разносто-
ронние интересы. Иногда
ребенок приходит и гово-
рит: «А вот я хочу быть
астрономом». И моя
миссия – найти астронома,
это очень важно, вот этот
интерес ребенка, потому
что ребенку по жизни
сейчас, школьнику, прихо-
дится все делать насильно.
Они часто из-под палки за-
нимаются в музыкальной
школе, им надо учить все
уроки, даже самые нелю-
бимые. Нет возможности
раскрыться каким-то их
устремлениям. Всеми
силами, всеми нашими воз-
можностями мы пытаемся
оторвать от того, что окру-
жает его в посседневной
жизни.

Тема номера
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В конце февраля исполняет-
ся год со дня основания Право-
славной молодежной дружины
Боровского края. За год проде-
лана важная работа, в жизни
организаторов дружины, ее
участников и тех, кому уда-
лось помочь, произошли се-
рьезные изменения.

Еще более глубинные пере-
мены произошли в общинной
жизни монастыря. Раньше вся
жизнь молодежи прихода вра-
щалась вокруг богослужений:
ребята знали друг друга в лицо,
могли обменяться парой фраз,
последними новостями. Когда
было объявлено о создании
дружины, самая активная моло-
дежь поддержала идею. Нача-
лись еженедельные совмест-
ные мероприятия. Постепенно
сформировался костяк из не-
равнодушных ребят, своего
рода молодежная община. По-
началу руководителям прихо-
дилось решать множество орга-
низационных моментов: приду-
мывать интересное мероприя-
тие, оповещать заранее участ-
ников, доставлять всех в
нужное место, заботиться о
том, чтобы никто не ушел го-
лодным или недовольным, и,
наконец, развозить всех по
домам. Теперь, когда готовит-

ся очередное мероприятие,
большая часть организацион-
ных моментов решается
силами самих ребят. Они сами
договариваются, кто, когда и
за кем заедет, кто печет пирог,
а кто будет готовить еду и уби-
рать со стола. Молодежная
община зажила своей соб-
ственной жизнью! Ребята
запросто приходят в мона-
стырь по самым разным делам,
твердо зная, что здесь их
всегда ждут доброжелатель-
ные люди, готовые выслушать
и напоить чаем. Им нравится
встречаться в монастыре,
участвовать в богослужении,
вместе отмечать праздники,
ездить друг к другу в гости,
делить радости и сообща
преодолевать трудности. Свя-
щенник в этой жизни занимает
особое место, становится тем
центром, вокруг которого фор-
мируется молодежное движе-
ние нового качества – на
основе христианской любви к
ближнему. Он как добрый па-
стырь следит, чтобы общение
было добрым, искренним, ми-
лосердным. Ребята твердо
знают, что какие бы у них ни
случились жизненные трудно-
сти, всегда можно позвонить,
написать или просто приехать

к своему батюшке, который их
обязательно поймет, непре-
менно поможет, и жизнь очень
скоро наладится.

Все начиналось с малого –
организаторы всеми силами
старались увлечь молодых
ребят своими идеями: бес-
корыстным служением ближ-
нему, обществу, любовью к
Родине. Эти понятия хорошо
знакомы каждому ребенку: ро-
дители и школа неустанно
твердят о преимуществах
жизни по общепринятым зако-
нам морали. Но так складыва-
ется, что современная культу-
ра успешно формирует у мо-
лодежи антиидеалы, пропаган-
дируя эгоизм и вседозволен-
ность. А человеческие, хри-
стианские ценности объявляет
устаревшими и недействитель-
ными. Но это не так! Прагма-
тический и эгоистичный
подход позволяет скопить
больше материальных благ, но
наполнить свою жизнь смыс-
лом можно только научившись
проживать ее для других: отда-
вая всего себя без остатка лю-
бимому делу, семье, Отече-
ству. Каждая встреча дружины
дает ребятам возможность
проявить лучшие душевные ка-
чества: милосердие, любовь к

Дружине скоро год!

Тема номера
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ближнему, жертвенность – со-
вершить маленький шаг на-
встречу Богу.

Каждое мероприятие испол-
нено глубинного смысла.
Скажем, организовывается
поездка в гости к многодетной
семье. Молодая семья строит
свой дом и рада любой
помощи. Ребята могут делать
все: помочь в строительных ра-
ботах, по хозяйству, повозить-
ся с детьми, сготовить для всех
обед. И самое главное, они из-
влекают для себя урок. Урок
заботы о ближнем, терпения,
опыт настоящего труда бок о
бок со знакомыми и не очень
знакомыми людьми. Совмест-
ная трапеза, которая готовится
в одном огромном казане,
только укрепляет общину, учит
думать не только о себе, но и о
ближнем.

Или, например, помощь в
восстановлении разрушенного
храма. Одна рабочая поездка,
знакомство с настоятелем, при-

хожанами, которые занимают-
ся восстановлением святого
места, и происходит малень-
кое чудо. «Ничейное» полураз-
валившееся строение, которое
прохожему человеку может
внушать только тоску и
уныние, оказывается центром
жизни целого прихода. Вокруг
него кипит деятельность
группы целеустремленных,
добрых и отзывчивых людей, с
которыми так хорошо за ча-
шечкой чая мечтать о будущем
благолепии здания. Ребята
видят эту скрытую от посто-
ронних людей любовь, и в их
сердцах происходит незримая
перемена.

Или организация праздника
для детей из приютов Бо-
ровского района на монастыр-
ском подсобном хозяйстве.
Сколько хлопот и суеты пред-
шествует тому, чтобы накор-
мить неугомонных ребятишек,
каждого покатать на лошади и
всем дать погладить живого

теленка. И здесь за видимым
веселием идет важная незри-
мая работа: молодые ребята,
сами вчерашние дети, на соб-
ственном опыте начинают по-
нимать, какая это большая от-
ветственность – быть взрос-
лым человеком, как сложно
сохранять терпение при обще-
нии с капризничающим, изба-
лованным или просто устав-
шим ребенком. Молодой чело-
век видит себя со стороны и
делает очень важные для
своего духовного роста
выводы.

При этом, дружина - откры-
тое сообщество людей, она по-
стоянно пополняется новыми
молодыми ребятами, которые
услышали или узнали что-то
хорошее про нее от своих
друзей. Молодежь приходит
и остается, потому что в дру-
жине ребята находят то, чего
им не хватает в повседневной
жизни в своем кругу общения:
искренности, доброты и хри-
стианской любви к ближнему.
Им нравится чувствовать себя
нужными, желанными и лю-
бимыми большим коллекти-
вом молодежи, за которыми
молодой человек чувствует
себя надежно и спокойно как
за каменной стеной.

Идея создания молодеж-
ной дружины, жизнь кото-
рой построена на евангель-
ских принципах нравствен-
ности, пришлась как нельзя
кстати. В наше время потери
нравственных ориентиров
молодежь легко сбивается с
верного пути. Ребята вроде
бы и рады жить по запове-
дям, но не находят в реаль-
ной жизни живого примера,
за которым хочется следо-
вать, которому нравится под-
ражать. Однажды встретив-
шись в таком молодежном
коллективе, ребята остав-
ляют все попытки поисков
лучшего и с радостью при-
мыкают к доброй, искрен-
ней, молодой и энергичной
общине, изменяя коренным
образом всю свою жизнь.

Тема номера
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Муниципальная практиче-
ская конференция на тему «Ду-
ховно – нравственное развитие
учащихся как фактор становле-
ния личности» прошла 2 февра-
ля 2012 года в г. Кирове. Орга-
низаторами выступили МКОУ
«Информационно – методиче-
ский центр» во главе с ее ди-
ректором Гавриковой Людми-
лой Ивановной и Песоченское
благочиние.

В конференции принимали
участие: начальник отдела гра-
жданско – патриотического
воспитания ГАОУ ДПО
«КГИМО» Леонтьев Я.Ю.,
Благочинный 14 – го округа Ка-
лужской епархии – иерей Алек-
сандр Рябов, представители об-
разовательных учреждений
города Кирова и района.

Открывали конференцию
учащиеся Воскресной школы
храма св. блгв. кн. Александра
Невского, исполнением духов-
ных песнопений и стихотворе-
ний, а в завершении ее высту-
пил коллектив прихожан
храма «Невский звон», кото-
рый также исполнил песнопе-
ния духовно – нравственного
содержания.

Обсуждалась необходи-
мость воспитания в школьни-

ках традиционной бытовой и
семейной культуры, потребно-
сти в ответственном и заботли-
вом отношении к членам своей
семьи.

Было заявлено, что одной
из главных задач является
сохранение и развитие нацио-
нальных традиций, приобще-
ние подрастающего поколения
к духовным ценностям родной
культуры.

В ходе заседания отметили,
что необходимо работать над
воспитанием достойных гра-
ждан России, формировать па-
триотическое сознание и само-
сознание, потребность в гра-
жданском и духовном служе-
нии своему Отечеству и
Церкви.

Особо подчеркнули, что вос-
питание начинается с рожде-
ния, с семьи и здесь важно,
чтобы в дошкольных учрежде-
ний формировали у воспитан-
ников нравственные чувства,
положительные навыки и при-
вычки поведения.

Участники конференции
пришли к мнению, что фор-
мирование нравственных и ду-
ховных ценностей учащихся
возможно только общими уси-
лиями, при взаимном сотрудни-

честве семьи, общественных и
религиозных организаций, го-
сударственных и муниципаль-
ных учреждений образования,
культуры и спорта. Только
тогда будет целостное духовно
– нравственное воспитание и
образование подрастающего
поколения.

По окончании конференции
была принята резолюция, в ко-
торой участники конференции
отмечают необходимость орга-
низовать целенаправленную
работу пр преподаванию в об-
разовательных учреждениях
района комплексного курса
«Основы религиозных культур
и светской этики»; образова-
тельным, дошкольным учре-
ждениям, учреждениям допол-
нительного образования, обще-
ственным организациям акти-
визировать просветительскую
работу по духовно-нравствен-
ному воспитанию; совершен-
ствовать формы специальной
подготовки и переподготовки
педагогических работников,
реализующих программы ду-
ховно-нравственного воспита-
ния; рекомендовать СМИ осве-
щать позитивный опыт в обла-
сти духовно-нравственного
воспитания детей.

Муниципальная практическая
конференция

Иерей Александр Рябов

Время великого пути

Тема номера
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После Прощенного воскре-
сенья, которое в этом году при-
ходится на 26 февраля, мы на-
чинаем молитвенный путь
длиной в семь недель к самому
радостному, светлому, спаси-
тельному празднику всех хри-
стиан – Пасхе Господней. На-
рочно я не стал называть это
время постом, я сказал ПУТЬ,
потому что в этом слове, есть
много того, что не выражается
неподвижным, а для кого-то
даже пугающем слом ПОСТ. С
27 по 14 апреля Церковь отво-
дит нам время, чтобы пройти
эту дорогу к заветной цели. На
пути мы встретим очень много
всего интересного: события да-
лекой давности, персоналии,
образы, примеры из жизни (хо-
рошие и плохие) . Иногда нам
будет тяжело, но если идти
верным путем, то есть по про-
катанной веками дорожке, не
отвлекаясь, не оглядываясь по
сторонам, то эта тяжесть будет
незаметна. Как известно, если
хочешь сделать доброе дело,
приготовься к тому, что тебе
будут мешать. Злые силы,
люди, иногда сам себе человек
мешает жить. Так уж получи-
лось после грехопадения праро-
дителей, и теперь борьба добра

и зла существует вне нашего
хотения. Поэтому не думайте,
что в пути не придется прило-
жить некоторые усилия.

Одно ясно точно – идти
надо, потому что если не
дойдем до поставленной
ЦЕЛИ, то нет смысла вообще
куда-то идти. Помните, Хри-
стос спросил своих учеников
апостолов, не хотят ли они
пойти другим путем, как это
сделали разочаровавшиеся в
Его учении (Ин. 6, 68-69) . Апо-
стол Петр отвечал: «Господи! к
кому нам идти? Ты имеешь гла-
голы вечной жизни: и мы уве-
ровали и познали, что Ты Хри-
стос, Сын Бога живаго». Есть
множество других примеров,
почему не стоит сомневаться,
что Великий путь – это пра-
вильный путь, единственно пра-
вильный. Остается решиться и
пойти им, но почему-то с этого
момента начинаются пробле-
мы. Как вписать в свою жизнь,
пусть и ненадолго, это расстоя-
ние.

Перечитав достаточное ко-
личество литературы по этому
поводу, послушав мудрых
людей, изучив мнения святых
отцов (к сожалению не
многих) хочется поделиться

своими мыслями, по поводу
того как можно поститься в
современном мире. В этой
статье мы коснемся в большей
мере физической стороны
поста, сделав ее вводной, под-
готовительной, оставив для
дальнейших размышлений его
духовную сторону. Это будет
не поучение, а личные раз-
мышления и наблюдения. Воз-
можно, кому-то они помогут
найти свой ПУТЬ и пройти его
до конца.

Итак, Прощеное воскресе-
нье. В этот день все заговляют-
ся, то есть последний раз
можно есть продукты живот-
ного происхождения (рыбу,
яйца, молочные продукты –
мясо исключается из рациона
неделей раньше) . Вечером в
храме совершается специаль-
ное богослужение, после кото-
рого все просят друг у друга
прощение. Это делается для
того, чтобы начиная Великий
путь не иметь за спиной (в
душе) врагов и обиженных
нами. Просить прощения
бывает очень трудно. Мы
часто это делаем с большой
охотой, если этим можно само-
утвердиться, покрасоваться.

Время великого пути

Протодиакон Сергий Комаров

Основы веры
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«Посмотрите на мое беспри-
страстие, я даже у нищего могу
попросить прощение», - бессо-
знательно крутиться иной раз в
голове (если у этого театраль-
ного действия будут зрители,
желательно знакомые) .
Просим прощения, чтобы пока-
зать пример другим: «Тако да
просветиться свет мой пред че-
ловеки. Выйду я из клети
своей и покажу всем пример,
как смиренно надо просить
прощения у всех». А вы пробо-
вали попросить прощения у
того, на кого мы реально оби-
жены? Не того, кого сами оби-
дели, а кто вас обидел? Не с из-
девкой, не в шутку, а серьезно.
Самое странное то, что мы со-
средотачиваем в голове
личную линию справедливо-
сти, к которой равняем все
происходящее вокруг. «Если я
попрошу у него (нее) проще-
ния, это будет ему не спаси-
тельно, он станет еще хуже,
потому что подумает, что не
сам виноват, а я виноват, поэто-
му не прощения у него (нее)
надо просить, а наоборот: об-
личить, задеть, напомнить, что
он виноват, призвать к раская-
нию», думаем мы. Особенно
если по возрасту, рангу
пониже. Откуда такие поня-
тия? Может быть, человек
ждет именно нашего голоса,
боится, стесняется даже слово
с нами замолвить. Сколько раз
замечал, что в конфликтной си-
туации, если сразу не попро-
сишь прощения, даже если
уверен, что виноват точно оп-
понент, уврачевать противосто-
яние бывает и тяжело и долго.
Но интересно, что чем тяже-
лее чего-то добиться, тем прият-
нее бывает после получения
желаемого.

Просить прощения полезно
не только в это воскресенье.
Каждый плохой наш поступок
может быть прощен Богом и
ближним, если мы об этом по-
просим. Человек грешит
каждый день, поэтому и проще-
ния надо просить каждый день.
У Бога на исповеди, у ближне-
го при встрече. В вечерних мо-

литвах мы читаем исповедание
грехов, потом каемся на испо-
веди, когда бываем в храме.
Почему же так часто мы не
каемся перед ближними? А в
современном мире можно при-
мириться и по телефону было
бы желание. Хотя и тут есть
подводные камни. Многие из
нас практикуют общение через
SMS для экономии средств.
Проще поздравить близких
через рассылку, чтобы сто раз
не говорить или писать одно и
то же. Однако часто мы даже
не представляем, кому пишем,
и не беспокоимся: ответят ли
«Бог простит»?

Прискорбно, когда проще-
ния не просят члены семьи.
Живя под одной крышей, роди-
тели и дети составляют одно
тело. Всякое в жизни бывает:
родители устают, дети не слу-
шаются, шалят. Иногда все это
накаляется до скандалов, но,
собираясь вместе на вечернюю
молитву, мы должны непремен-
но примеряться. Если члены
одного тела будут вредить друг
другу, не прощать, не помо-
гать, кому они вообще будут
нужны. Помню, мне в качестве
наставления один знакомый
священник сказал: наша
проблема в том, что мы не го-
ворим своим близким два
слова: люблю и прости. Прожи-
ли муж с женой несколько лет
сначала в любви, потом в забо-
тах, а лет через 10 уже и не
помнят, а что они друг в друге
нашли, потому что те теплые
чувства, которые они испыты-
вали или прошли или они о них
давно не вспоминали. Супруги!
Вспомните, когда вы послед-
ний раз говорили друг другу
«люблю» или другие нежные
слова, объединяющие семью,
дающие ей силы расти и креп-
нуть? Дети! Когда вы послед-
ний раз говорили родителям,
что вы их любите и говорили
ли так вообще когда-нибудь?
Ведь и вы тоже станете бабуш-
ками и дедушками и поверьте,
кроме искренних, теплых слов
ваших близких вам будет
ничего не надо. То же самое ка-

сается прощения. Если чело-
век привыкает, смиряться, про-
сить прощения, то к концу
жизни он возрастет в этом
деле, и наоборот. Не стремясь
к совершенствованию своей
души, с возрастом он будет
становиться все черствее и
грубее. Даже небольшие
огрехи станут вредными при-
вычками и пагубными
делами…

Прощенное воскресенье.
Иногда у верующих возникает
такая проблема. Они так стара-
тельно пытаются заговеться,
что наготовив горы еды, осо-
знают, что все это вечером в
Прощенное воскресенье не
съесть. Как же бывает мучи-
тельно жалко выбрасывать
«бесценный продукт», но и
чрево тоже жалко, особенно
понимая, что завтра оно уже с
новыми силами попросит еще
и еще и такого же вкусненько-
го. Поэтому разумнее вспо-
мнить о заговенье заранее, тем
более что предшествующие
дни даже в среду и пятницу
поста нет. На последнее
воскресенье можно действи-
тельно оставить что-нибудь
лёгонькое, ну и доесть все, что
осталось от праздника желуд-
ка. Изобретательный челове-
ческий ум, правда, и здесь не
дал себе промолчать. Мне при-
ходилось слышать такие заме-
чания (от священников) , что
если не успели все доесть до
12 часов, то можно дозаговеть-
ся еще с утра, но только строго
до полудня. Надеюсь, что все
кто это когда-нибудь говорил
или слышал, понимают эту
шутку, и относятся к ней как к
шутке.

Начало Великого пути – Ве-
ликого поста. Первая седмица
(неделя) Великого поста - по
православной традиции, время
особо усердной молитвы.
Первые четыре дня вечером за
богослужением в храмах чита-
ется Великий покаянный
канон преподобного Андрея
Критского. Это богослужебное
последование содержит 250
тропарей; оно пронизано чув-
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ством покаяния пред Богом,
осознания человеком своей
греховности; эта главная тема
раскрывается в каноне путем
обращения к образам из Ветхо-
го и Нового Завета, к приме-
рам жизни святых. С понедель-
ника по четверг первой седми-
цы канон читается по частям;
полностью его прочтение со-
вершается на утрени в четверг
пятой седмицы поста.

На Великом посту с поне-
дельника по пятницу (кроме
праздника Благовещения) Бо-
жественная литургия не совер-
шается. По средам и пятницам,
а также в праздничные дни со-
вершается особое богослужеб-
ное последование - Литургия
Преждеосвященных Даров, на
которой верующие могут при-
частиться. Такое название
Литургии объясняется тем, что
Тело Христово - Агнец - приго-
тавливается заранее в воскрес-
ный день за Божественной
литургией, затем после освяще-
ния Даров напояется Кровью
Христовой и сохраняется на
престоле в храме соответствен-
но до Преждеосвященной
литургии.

Возможно ли в наше время
придерживаться благочестиво-
го обычая первую седмицу
поста ежедневно посещать
храм, усердно говеть?

Конечно, вполне логично с
самого начала серьезно на-
строиться на пост, чтобы в
конце седмицы (в субботний
или воскресный день) испове-
даться и причаститься. Для
того чтобы это получилось,
надо для себя запланировать,
как мы будем проводить эти
дни. Заранее отменить возмож-
ные встречи, дела, проекты,
требующие много времени и
внимания. С работы отпраши-
ваться удается далеко не
всегда, но на вечернее богослу-
жение, где читается раз в году
покаянный канон, успеть
можно. В крайнем случае, по-
следование канона можно при-
обрести в любом храме и
восполнить отсутствие на
службе чтением канона дома

или на работе (если у вас суточ-
ная работа) . То есть еще раз по-
вторюсь, если мы ставим цель,
то находим пути для ее дости-
жения, если же используем
любой повод задержаться на
работе, чтобы «не успеть» на
службу под благовидным
предлогом, что «я работал» –
это уже дело совести.

По поводу того, в чем
нужно ходить в храм постом,
никаких консультаций дать не
могу. Есть обычай ходить в
этот период в темных платоч-
ках, в невзрачной одежде, но
это всего лишь традиция,
причем для конкретных мест
расселения православных. В
любом случае в храм круглый
год надо ходить в скромной, не
вызывающей одежде, соответ-
ствующей полу, но опять же
это не правило, а всего лишь
благочестивый обычай. А с чер-
ными платочками часто
бывают курьезные случаи. Всю
седмицу в храме используются
темные цвета облачений, инте-
рьер устраивается соответ-
ственно, чтобы не отвлекать от
молитвы и придавать более мо-
литвенную и покаянную обста-
новку. В воскресный же день,
в виду немногого ослабления
поста и значимости Воскресе-
ния Христа, которое мы вспо-
минаем каждую неделю, цвето-
вая гамма в храме опять при-
ближается к обычной. Так вот
некоторые сердобольные при-
хожанки, посещающие храм из-
редка и только в выходные,
благочестиво приходят на
воскресную службу в черных
платочках – пост же. Такие
«черные пятна» в храме можно
увидеть повсеместно.

Последнее время все
больше людей пробуют попо-
ститься. Они редко ходят в
храм, но ощущая в себе какую-
то обязанность, стараются
начать делать то, что без
проблем делали наши предки.
Редко кто из них может про-
держаться более двух-трех
дней, потому что это и для орга-
низма непривычно, и для окру-
жающих необычно. «В чем при-

чина такой неудачи? Разве я
слабее других, что не могу
поститься? Почему мне так
тяжело?» С первого раза на-
верное ни одни дело у челове-
ка не получается. «Во всем
нужна сноровка, закалка, тре-
нировка».

Первая седмица - время наи-
более строгого соблюдения
поста, исключающего из раци-
она мясные, молочные,
яичные и рыбные блюда. Мо-
настырские уставы предписы-
вают в эту седмицу даже не
вкушать растительного масла
(так называемое сухоядение) .
Тем не менее, ориентируясь на
современного читателя, я бы
не советовал особенно начина-
ющим пытаться полностью ис-
полнять всю строгость поста,
оставив в рационе раститель-
ное масло. Думается, для
нашего мира искусственных
продуктов, разрушающих здо-
ровье, это вполне оправдано. В
последнее время тема поста
перестала быть подспудной, и
в народе ходят рецепты ин-
тересных и полезных блюд, ко-
торые максимально обогаще-
ны витаминами, столь необхо-
димыми современному чело-
веку. Очень важно понимать
различие между людьми, тру-
дящимися на тяжелой физиче-
ской работе, и теми, кто созна-
тельно отрекся от мира, дав
обеты постнического жития.
Поэтому надо помнить про
«ревность не по разуму», про-
являемая некоторыми верую-
щими в соблюдении постов -
которая, к сожалению, зача-
стую приводит к тяжелым по-
следствиям. Играет роль и пси-
хологический момент, когда
человек сам себя убеждает,
что ему станет плохо, если он
не съест постом мороженое
или кусок колбасы. Если уж
разбираться в деталях, то
боязнь изнемочь от поста
можно снять употреблением
куска рыбы, что будет и пост-
ным и полезным, а не изыскан-
ных блюд по кулинарной эн-
циклопедии. Боитесь потерять
силы? Кушайте рыбу одного и
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того же вида, беспристрастно,
без удовольствия, как средство
поддержания силы. И вы пой-
мете, что не рыба вам нужна, а
разнообразие и не для поддер-
жания сил, а потому что это ис-
кушение (то есть испытание) ,
такое простое, но в то же
время важное.

Не будет лишним кратко
описать, чему посвящены неко-
торые особо важные дни Вели-
кого поста.

Неделя 1–я Великого поста
(первый воскресный день) –
Торжество Православия,
Церковь вспоминает оконча-
тельную победу православного
вероучения над ересью иконо-
борцев (боровшихся с почита-
нием святых икон) . В храмах
после Божественной литургии
совершается особый чин Тор-
жества Православия. Следую-
щая неделя именуется второй
седмицей Великого поста. Суб-
бота 2-й седмицы - день поми-
новения усопших.

Надо сказать, что во все
воскресные дни пост немного
ослабляется. Это касается не
только качества, но и количе-
ства употребляемой пищи. По-
прежнему Церковь рекоменду-
ет исключать из пищи все
мясные, молочные, яичные и
рыбные блюда. Следует делать
замечание, что в духовных
учебных заведениях после
первой седмицы и до начала
Страстной седмицы, исключая
Крестопоклонную седмицу,
разрешается вкушение рыбы -
кроме сред и пятниц. Несо-
мненно, что такое послабление
вполне может быть допущено
и для людей больных, а также
занимающихся напряженным
умственным или физическим
трудом.

В Неделю 2-ю Великого
поста Церковь молитвенно
воспоминает святителя Григо-
рия Паламу, жившего в XIV
веке - ревностного поборника
монашеской жизни и духовно-
го делания, выразителя церков-
ного учения о Божественных
энергиях - нематериальном

благодатном Небесном свете,
которым просиял Господь при
Преображении на горе Фавор.
Именно к молитве и добродела-
нию верующие особенно призы-
ваются Церковью в дни поста.

Суббота 3-й седмицы - день
поминовения усопших.

Неделя 3-я Великого поста -
Крестопоклонная. Поклонение
Кресту Господню, совершае-
мое в этот воскресный день, на-
поминает нам о том, что путь к
Воскресению возможен только
через Крест, и спасение души
невозможно без борьбы с
грехом и страстями, без терпе-
ния скорбей и страданий. В суб-
боту на всенощном бдении на
середину храма выносится
Крест и совершается благого-
вейное поклонение ему.

Суббота 4-й седмицы - день
поминовения усопших.

В Неделю 4-ю Великого
поста Церковь совершает
память преподобного Иоанна
Лествичника (около 570-649
гг.) , подвижника, проведшего
всю жизнь в монашеских по-
двигах. Главный памятник его
жизни – «Лествица» - написан-
ное им руководство для восхо-
ждения к духовному совершен-
ству.

На 5-й седмице утреня чет-
верга (обычно совершается в
храмах в среду вечером)
именуется «стоянием Марии
Египетской». На этой службе
полностью прочитывается Ве-
ликий покаянный канон пре-
подобного Андрея Критского, а
также читается житие пре-
подобной Марии Египетской -
грешницы, чудесно обратив-
шейся к Богу и проведшей всю
жизнь в подвиге покаяния. Это
житие - пример глубины гре-
ховного падения и благодатно-
го восстания, указание на то,
что истинное покаяние и
жизнь в Боге искупает и самые
тяжкие грехи, может возвести
кающегося грешника на
высоту духовного совершен-
ства.

Суббота 5-й седмицы - Суб-
бота акафиста. На утрени со-
вершается особое молебное

пение, восхваляющее Пресвя-
тую Богородицу - Акафист
(позднее по его образцу стали
составляться и другие акафист-
ные пения) .

В Неделю 5-ю Великого
поста Церковь совершает
память преподобной Марии
Египетской. 6-я седмица Вели-
кого поста завершается Лаза-
ревой субботой и двунадеся-
тым праздником Входа
Господня в Иерусалим (Верб-
ное воскресенье) , после кото-
рого начинается Страстная
седмица.

7 апреля - Благовещенье
Пресвятой Богородицы (вели-
кий двунадесятый праздник)

Праздник Благовещения
Пресвятой Богородицы уста-
новлен в память явления Пре-
святой Деве Марии благовест-
ника тайн Божиих, Архангела
Гавриила.

По обещанию, данному
Богу святыми праведными
Иоакимом и Анной - родителя-
ми Пресвятой Девы, Она, по-
священная на служение Богу,
жила при Иерусалимском
храме. Когда Ей пришло время
оставить храм, то, по решению
священников, Она была обру-
чена Своему дальнему
родственнику, благочестивому
старцу Иосифу, и поселилась в
его доме в городе Назарет.
Именно здесь за девять меся-
цев до Рождества Христова со-
вершилось явление Пресвятой
Деве Архангела Гавриила, ко-
торый принес Ей радостную
весть о грядущем чудесном,
сверхъестественном рождении
от Нее Сына Божия, Спасите-
ля мира (не случайно имя
Иисус, предреченное Арханге-
лом Богомладенцу, означает
Спаситель) . Так благая весть
(отсюда - Благовещение) о гря-
дущем Рождестве Христовом
была возвещена миру.

Праздник Благовещения
Пресвятой Богородицы откры-
вает последовательный ряд
описанных в Новом Завете со-
бытий воплощения, земной
жизни и служения, Крестной

Основы веры
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смерти и Светлого Воскресе-
ния Господа Иисуса Христа.
Его духовное содержание - рас-
крытие великой, непостижи-
мой человеческому уму тайны
воплощения Сына Божия от
Девы, предреченного еще в
Ветхом Завете святым проро-
ком Исайей в VIII веке до Ро-
ждества Христова.

Благовещение Пресвятой
Богородицы может попадать
на разные дни Великого поста,
Страстной седмицы, Светлого
Христова Воскресения (такая
Пасха именуется Кириопас-
хой) или Светлой седмицы.
Если Благовещение приходит-
ся на дни Великого поста и до
праздника Входа Господня в
Иерусалим включительно, то в
этот день Церковью разрешает-
ся кроме постной пищи (не со-
держащей мяса, молока и яиц)
вкушать и рыбные блюда.

Если Благовещение прихо-

дится на дни Страстной седми-
цы - с Великого Понедельника
по Великую Субботу, то в дни
праздника разрешается вку-
шать только строго постные
блюда, исключая в том числе и
рыбные.

Если Благовещение прихо-
дится в день Пасхи или в дни
Светлой седмицы, то, есте-
ственно, все ограничения на
пишу отменяются - разрешает-
ся употреблять для еды любые
блюда.

Великий Пост - самый про-
должительный из всех многод-
невных постов, которых у нас
четыре. Однако ошибочно
думать, что только православ-
ных «заставляют» так много
поститься – около двухсот
дней в году. В Армянской
церкви многодневных постов
еще больше. Кроме наших
четырех многодневных постов
у них практикуется еще недель-

ное пощение перед почитае-
мыми праздниками, так что
постных дней получается еще
больше. Но речь не об этом.

Как к любому делу к этому
периоду жизни надо готовить-
ся и соблюдать определенный
режим и правила. В Великий
пост особенно важно своевре-
менное употребление первых
и вторых блюд в горячем виде.
Большую роль играют домаш-
ние заготовки: соления и ква-
шения, маринованные овощи и
ягоды, соки и варенья. Не лиш-
ними окажутся полуфабрика-
ты в виде замороженных про-
дуктов - грибов, ягод, овощей.
Особое внимание во время
поста уделяют зелени, суше-
ной и соленой (петрушке, сель-
дерею, укропу и др.) , пряно-
стям. Их добавляют практиче-
ски в любые блюда, ведь стол
в это время скуден и прост, а
такие радостные разнообразия
будут очень кстати.

И все же понятие о посте,
как времени ограничения себя
от скоромной, не должно быть
для христианина главным.
Пост - драгоценный дар нам
Спасителя нашего, Который
Сам постился сорок дней и
ночей, не ел и не пил, дар по-
истине драгоценный для всех
ищущих спасения. Словом и
примером Своим Господь уза-
конил его Своим последовате-
лям. И с какою любовью,
какими божественными благо-
датными силами помогает
Господь всем истинно постя-
щимся! «Он их очищает, обнов-
ляет, укрепляет в борьбе со
страстями... научает всякой до-
бродетели и возводит к совер-
шенству...» - писал о. Иоанн
Кронштадтский. Великий
Пост- это подготовка к Светло-
му Христову Воскресению
путем покаяния, углубления во
внутреннюю духовную жизнь,
отрешения от ее материальной
стороны, поэтому самое глав-
ное во время поста - это не фи-
зическое голодание, а нрав-
ственное и духовное очище-
ние.

Икона Благовещение Пресвятой Богородицы

Основы веры
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Страницы истории Калужского
отдела Императорского

Православного Палестинского
Общества

Наступил новый 2012 год. И
зачастую в начале года хочется
оглянуться назад, а иногда и
узнать, что волновало наших
земляков 100 лет назад. В этом
нет ничего невозможного.
Ведь о многих событиях может
рассказать православная перио-
дическая печать. Прочитаем,
что было напечатано зимой
1912 года на страницах Церков-
но-общественного вестника, вы-
ходившего с 1906 по 1917 год.

4 февраля 1912 года в разде-
ле «Из хроники» значится:
«Его Преосвященство Преосвя-
щеннейший Александр, Епи-
скоп Калужский и Боровский,
изволил служить заупокойную
литургию по в Бозе почившем
Великом Князе Сергие Алек-
сандровиче в Никольском
Соборе». В этой поминальной
службе участвовали священни-
ки калужских храмов, пропо-
ведь произнес ключарь кафед-
рального собора А. Орлов
«Черты жизни и деятельности
в Бозе почившего Великого
Князя Сергия Александрови-
ча». Перед панихидой отец

ректор семинарии сказал речь.
После службы, как отмечали
современники, «Владыка
произнес глубоко прочувство-
ванную речь».

В тот же день архиерейских
покоях состоялось заседание
членов Калужского отдела
ИППО, ежегодно посвящаемое
в этот день памяти первого
председателя ИППО Великого
князя Сергия Александровича.

Есть еще один повод вспо-
мнить о возрождении Импера-
торского Православного Пале-
стинского Общества именно
сейчас. В 2012 году исполняет-
ся 20 лет той вехе, от которой
пошел отсчет нового времени
в истории этой организации. В
1992 году постановлением пре-
зидиума Верховного Совета
РФ была восстановлена работа
одного из благотворительных
обществ дореволюционной
России – Императорского Пра-
вославного Палестинского Об-
щества. Нужно подчеркнуть,
что возрождено не только на-
звание, но и важнейшие устав-

ные направления деятельно-
сти. В тот период в россий-
ском обществе по-разному от-
неслись к этому событию, не
было единодушия в оценке
произошедшего. Но по проше-
ствии времени ИППО доказа-
ло свою жизнеспособность и
верность высоким целям
благотворительной организа-
ции.

Святейший патриарх Всея
Руси Кирилл назвал ИППО
«одним из старейших научных
учреждений России»: «Истори-
чески Общество было важней-
шим инструментом русского
присутствия на Ближнем Вос-
токе. Основные уставные
задачи Общества: содействие
русскому православному па-
ломничеству, научное палести-
новедение и гуманитарное со-
трудничество с народами
Ближнего Востока – неотдели-
мы от церковного делания.
Ведь глубокая связь России с
Палестиной укоренена в пра-
вославной вере и благочестии,
в постоянной духовной об-
ращенности наших предков и

Елена Метальникова
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современников к тем местам,
где совершалась библейская ис-
тория…»

В своем «Слове о Пале-
стинском Обществе» Святей-
ший патриарх Всея Руси
Кирилл напоминает нам о том,
что по состоянию на 1917 год
подворья ИППО в Иерусалиме
принимали ежегодно на празд-
ник Пасхи более шести тысяч
русских паломников. Для того
чтобы мы могли правильно оце-
нить это достижение работы
ИППО с 1882 года по 1917, при-
водится впечатляющий
пример: в 2003 году такое коли-
чество паломников не смогли
бы вместить все современные
иерусалимские гостиницы.

Конечно, не сразу это стало
возможным. Ради высокой
цели трудилось множество
людей. Большинство из них
входили в местные отделения
ИППО. Опираясь на сведения

из отчетов епархий Русской
Православной Церкви (далее –
РПЦ) за 1912 год, можно уста-
новить, что в 16 епархиях из 63
существовали отделы ИППО.
Это при том, что в ряде других
епархий были открыты отделе-
ния Православного Миссионер-
ского Общества (в Благовещен-
ской, Владикавказской, За-
байкальской и др.) , а в некото-
рых епархиях успешно сочета-
лась деятельность как ИППО,
так и Православного Миссио-
нерского Общества (в частно-
сти в Калужской) . Перед рево-
люцией местных отделений
ИППО уже насчитывалось
более 50.

Именно сейчас, когда возро-
ждаются традиции ИППО,
важно восстановить события
истории этого благотворитель-
ного общества, которая склады-
валась из деятельности мест-
ных отделов, где с полной

самоотдачей трудились те гра-
ждане России, которые были
преданы благородным целям
ИППО. К этому числу отно-
сился Калужский отдел
ИППО, просуществовавший с
1894 года до 1917 год. Широко,
последовательно и подробно
страницы деятельности Калуж-
ского отдела ИППО до сих пор
не были освещены в специаль-
ных исследованиях, хотя по-
путно с описанием Сергиева
Скита неоднократно упомина-
лись.

Архивные материалы, пуб-
ликации в Калужских епархи-
альных ведомостях (далее
КЕВ) , Калужском церковно-
общественном вестнике (далее
КЦОВ) позволяют выявить и
обосновать основные этапы
многолетней работы Калуж-
ского отдела ИППО

1894–1900, 1900–1905,
1905–1917 годов. Предлагае-
мая периодизация основывает-
ся на изучении событий, дости-
жений, начинаний, личного
вклада в общее дело сотрудни-
ков Калужского отдела
ИППО.

Каждый из указанных пери-
одов характеризуется своими
особенностями: первый – на-
чальный, когда на основании
уставных задач формировался
состав и специфика работы
отдела, второй – развитие и со-
вершенствование появившихся
традиций, основанных на кон-
кретной практической дея-
тельности в Калужской губер-
нии, третий – самый продол-
жительный и яркий, когда из
года в год проводилось увеко-
вечение памяти первого пред-
седателя ИППО великого
князя Сергея Александровича
Романова, с учетом опыта
других местных отделов был
открыт Сергиев Скит, расши-
рение и строительные работы
в котором продолжались до
революции.

Следует отметить, что упо-
минавшееся изучение материа-
лов в калужской православной
печати (КЕВ, КЦОВ) показы-
вает, что до открытия Калуж-

Председатель Императорского Православного Палестинского
Общества*Великий князь Сергий Александрович



28 Православный христианин 2012-02

ского отдела ИППО, начиная с
1882 года, жители губернии
имели возможность узнавать
все новости, связанные с дея-
тельностью ИППО и по мере
возможностей участвовать в
сборе средств для этой благо-
творительной организации. В
определенной степени эти пуб-
ликации способствовали подго-
товке общественности к откры-
тию в дальнейшем местного
отдела.

В 1882 году на страницах
КЕВ появилось сообщение от
14 мая – 4 июня 1882 года за
№ 954 о высочайшем утвер-
ждении устава православного
палестинского общества и что
великий князь Сергей Алексан-
дрович удостоен, согласно изъ-
явленному им желанию,
звания председателя этого об-
щества. Приступив к обязанно-
стям, председатель созданного
общества обращается с пись-
мом от 31 июня 1882 г. за №
82 «О сборе пожертвований в
пользу Иерусалимской
церкви», которое было
рассмотрено Калужской духов-
ной консисторией (далее КДК)
с принятием решения о том,
чтобы благочинные с подве-
домственных церквей собрали
пожертвованные средства и
направили их по назначению.
В том же году был напечатан
устав общества. Помимо этого
также до создания местного
отдела публиковались полные
отчеты ИППО за каждый год
работы. Таким образом, до
официального открытия Ка-
лужского отдела ИППО
жители губернии принимали
участие в сборе средств на бла-
городные цели. Эти пожертво-
вания не оставались без внима-
ния председателя ИППО. В
КДК неоднократно заслушива-
лись отношения совета Право-
славного Палестинского Обще-
ства с благодарностью за под-
держку.

В дальнейшем, когда
жители Калужской епархии по-
лучили возможность стать чле-
нами ИППО, епархиальное на-
чальство продолжало давать

распоряжения о публикациях
на страницах местной право-
славной печати различных ма-
териалов как о деятельности
ИППО в целом, так и Калуж-
ского отдела этого общества.
Именно из КЕВ узнали калужа-
не о том, что 9 декабря 1893
года советом ИППО, состояв-
шимся под председательством
великого князя Сергея Алек-
сандровича уполномоченным
этого общества по г. Калуге
избран вице-губернатор, камер-
юнкер двора Его Импера-
торского Величества, статский
советник А.А. Офросимов.

С декабря 1893 года по
апрель 1894 года проводилась
предварительная работа по под-
готовке торжественного откры-
тия Калужского отдела ИППО.
5 апреля 1894 года А.А. Офро-
симов в качестве уполномочен-
ного ИППО и «наличные в г.
Калуге члены общества, в
числе 12 человек, постановили
открыть тдел ИППО в г.
Калуге под председательством
почетного члена Общества
Преосвященного Александра,
епископа Калужского и Бо-
ровского».

10 апреля 1894 года в Верб-
ное Воскресенье произошло
это знаменательное событие.
«По совершении Преосвящен-
нейшим председателем Отдела
торжественного соборного слу-
жения литургии местные
члены Общества открыли
первое общее собрание Калуж-
ского отдела. На собрании
была зачитана телеграмма от
председателя ИППО: «С вели-
ким удовольствием получил я
радостную весть от Вашего
Преосвященства и приношу
Вам, Владыко, мою душевную
благодарность и пожелание
успеха на благо и пользу Право-
славия».

С пламенной речью, кото-
рая вдохновила калужан на
плодотворную работу, высту-
пил действительный член
ИППО М. П. Соловьев, прибыв-
ший по поручению совета
ИППО из Петербурга. Эта речь
была издана отдельной брошю-

рой в количестве 100 экзем-
пляров и распространена по
Калужской губернии для полу-
чения населением полной ин-
формации о целях ИППО. Со-
общения об этих событиях
были помещены не только на
страницах местной православ-
ной печати, но и в Калужских
губернских ведомостях (далее
КГВ) .

Деятельность Калужского
отдела ИППО с самого начала
была высоко оценена предсе-
дателем ИППО в рескрипте от
21 декабря 1894 г. за № 23 на
имя Преосвященнейшего
Александра: «Ознакомившись
из представленного мне сове-
том ИППО отчета о деятельно-
сти состоящего под председа-
тельством Вашим Калужского
отдела Общества, считаю при-
ятным для себя долгом выра-
зить Вам и всем сотрудникам
Вашим по отделу мою искрен-
нюю благодарность за Ваши
труды и теплое содействие,
оказанное отделом к развитию
деятельности Общества». Если
на начало первого года работы
Калужского отдела ИППО
было 14 членов, то к концу –
«22, в том числе: почетных – 1,
действительных – 8, из коих
пожизненных членов 3, и
членов-сотрудников 13».

Этим небольшим по числен-
ности составом было сделано
очень много: написано, отпеча-
тано в количестве 3000 экзем-
пляров особое воззвание, разо-
сланное для распространения
всем настоятелям церквей
епархии, уездным исправни-
кам; проведен сбор пожертво-
ваний по подписным листам, в
зале Дворянского Собрания
устроено чтение о Святой
Земле, сопровождавшееся
пением архиерейского и семи-
нарского хоров. Присутствова-
ло 400 человек.

12 февраля 1895 года была
начата продажа паломниче-
ских книжек для желающих
поклониться святым местам.
Подробности о тех возможно-
стях, которые предоставлялись
для желающих посетить Иеру-

Страницы истории
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салим и Афон, были опублико-
ваны в КЕВ. Первыми уполно-
моченными по продаже па-
ломнических книжек были по-
лицмейстер Трояновский и свя-
щенник Богоявленской церкви
о. Волхонский. Калужский
отдел ИППО, следуя уставу об-
щества, давал возможность бед-
нейшим слоям населения побы-
вать на Священной Земле.
Предоставлялась возможность
следовать туда и обратно 2-м
или 3-м классом по железной
дороге до Одессы, 2-м или 3-м
классом на пароходе от
Одессы до Яффы с перевозом
на берег .

Проживание паломников
предусматривалось на Русском
подворье, где они могли полу-
чить помещение и продоволь-
ствие. Первые 14 дней палом-
ники вообще ничего не плати-
ли за помещение, в последую-
щие дни взималась плата за
кровать в общей комнате в раз-
мере 3 копеек за сутки. Пита-
ние в столовой могло быть сле-
дующим:

а) порция щей, супа или по-
хлебки с хлебом и квасом – 6
коп.

б) порция каши – 2 коп.
в) 3 мерки (36 стаканов) го-

рячей воды – 2 коп.
Для тех, кто мог себе позво-

лить большие затраты, могла
быть предоставлена комната с
одной кроватью, бельем, осве-
щением, отоплением и прислу-
гой от 1 до 2 рублей в сутки.
Питание, стоившее дороже,
включало четырехразовое
кормление. Что стоило в сутки
от 1 до 2 рублей. Самовар, пода-
ваемый в номер, оценивался в
10 коп. Кроме этого, паломни-
ки могли получить двадцати-
процентную льготу, если поль-
зовлись полным суточным ра-
ционом в течение месяца. Как
писалось в информации, напе-
чатанной в КЕВ: «О всем выше-
изложенном Калужский отдел
ИППО доводит до всеобщего
сведения».

Паломники из бедных слоев
населения могли воспользо-
ваться этими предложениями,

подавая прошения. В ГАКО (Го-
сударственный архив Калуж-
ской области) сохранились
подобные прошения: «Имею я
желание отправиться с женою
моею Матреною Михайловной
на богомолье. Почему исхода-
тайствовал у Общества приго-
вор на увольнение меня с
женою моею согласно жела-
нию в Старый Иерусалим. Жиз-
дринского уезда, Плохинской
волости, с. Плохина крестья-
нин Тимофей Афанасьев». Ка-
лужская мещанка Мария Заха-
ровна Болховитина, жившая в
Калуге близ Московских ворот
в доме Никитиной; неуказная
послушница Казанского Бого-
любского монастыря, солдат-
ская вдова Христина Васильев-
на Щеглова, мещовская ме-
щанка-девицаМария Николаев-
на Тисова и др. в 1894 году по-
давали подобные прошения.
Преобладали прошения от кре-
стьян.

Для тех, кто отправлялся в
паломничество на склоне лет,
поездка могла стать послед-
ней. Так случилось в 1894 году
с 74-летней крестьянкой из Ка-
лужской губернии Анной Сер-
геевной Васильевой. Найден-
ные при ней 5 рублей и 20 пиа-
стров были переданы Генераль-
ным консулом в Иерусалиме в
иерусалимскую контору
ИППО.

Некоторые жители Калуж-
ской губернии надеялись на по-
лучения разрешения на бес-
платную поездку. С этими
просьбами они обращались к
сотрудникам Калужского
отдела ИППО. Например, кре-
стьянин деревни Неполоть Фо-
минической волости Жиз-
дринского уезда Василий Ипа-
тович Парамонов написал:
«Желая отправиться… в
Старый Иерусалим для покло-
нения Гробу Господню и не
имея такового состояния в
деньгах на проезд, я имею
честь всепокорнейшее про-
сить… о выдаче мне билета
для свободного следования до
Старого Иерусалима и обрат-
но». В ответ на это он получил

разъяснение, что в Калуге у
члена Калужского отдела
ИППО Е.И. Трояновского
можно получить паломниче-
скую книжку для проезда в
Иерусалим за 50 рублей.

В дальнейшем все указан-
ные направления уставной дея-
тельности Калужского отдела
ИППО сохранялись. Количе-
ство членов увеличивалось:

1894–1895 – 14, 22 (к отчету
за первый год работы) ,

1895–1896 – 40,
1896–1897 – 64,
1897–1898 – 88,
1898–1899 – 97 (27) .
Составление статистики на

основании отчетов КО ИППО
показывает, что за этот
период, как и в дальнейшем,
по сословиям больше были
представлены священнослужи-
тели (в пределах 30–33 процен-
тов (в среднем) , купцы (20–23
процентов) . Дворяне принадле-
жали к руководящей части Ка-
лужского отдела. Их инициа-
тивности и активному участию
в организации работы нужно
отдать должное, но что касает-
ся численности представи-
телей дворянского сословия,
то их было значительно
меньше (от семи процентов в
разные годы) . Но менее всего
было крестьян (два процента в
среднем) . Указанные данные
по сословной принадлежности
членов ИППО даются с учетом
увеличения общей численно-
сти членов.

Значительнее за этот
период стал и объем работы.
Нужно отметить, что духовен-
ство выделялось не только по
численности, но и по участию
в деятельности КО ИППО.
Председателями отдела с 1894
по 1917 г. всегда были еписко-
пы, возглавлявшие в разные
годы КЕ. Полная информация
предлагалась через православ-
ную местную прессу. Благо-
чинные и священники как го-
родских, так и сельских прихо-
дов, организовывали внебого-
служебные собеседования,
читали лекции, предлагали
прихожанам листовки, брошю-
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ры, изданные ИППО. Они же
организовывали основные по-
жертвования, в том числе и
ежегодные вербные сборы, в
которых калужские православ-
ные участвовали еще до откры-
тия местного отдела ИППО,
как уже указывалось.

В целом, анализ первого и
второго периодов в истории Ка-
лужского отдела ИППО пока-
зывает, что активность этого
благотворительного общества
приносила ощутимые результа-
ты не только в распростране-
нии паломнических книжек,
специальной литературы,
других перечисленных выше
разновидностей просветитель-
ской деятельности. В конеч-
ном итоге все было направле-
но на укрепление православ-
ной веры у населения. Возраст-
ные категории тоже стали
разными. Начиная с учеников
церковно-приходских школ и
учащихся училищ – до взрос-
лых. Важную роль стали играть
чтения и собеседования о
Святой Земле с использовани-
ем репродукций с картин, фото-
графий, популярных в то время
туманных картин.

Менялась география прове-
дения лекций и чтений. К ука-
занному периоду постановле-
ние об устройстве чтений было
разослано в 20 населенных
мест епархии, куда съезжались
православные из соседних на-
селенных пунктов. Охват взрос-
лых и детей в ходе таких
чтений был намного больше в
сравнении с начальным этапом
работы КО ИППО. Кроме
центра губернии и уездных го-
родов, были задействованы
крупные заводские поселки с
большим числом жителей:
Троицко-Кондровская фабри-
ка, Полотняный, Песоченский,
Людиновский, Ханинский,
Дугненский, Мышегский, Ду-
минический, Еленский заводы.
В отчетах отмечалось, что
«…никакие меры не могут от-
влечь и оттеснить нахлынув-
ший народ; часто слушают чрез
открытые двери из сеней и
всегда по окончании их слуша-

тели от души благодарят
устроителей и всегда выража-
ют пламенное желание, чтобы
чтения продолжались».

В начале ХХ века только в
Калуге проходили чтения
несколько раз в год в мужской
и женской гимназиях, реаль-
ном и женском епархиальном
училищах, в духовном учили-
ще и семинарии, в техниче-
ском железнодорожном учили-
ще, в железнодорожных ма-
стерских при станции и в казар-
мах 9-го и 10-го пехотных
полков, 3-й бригады. Для усиле-
ния воздействия на публику ис-
пльзуются последние техниче-
ские средства, приобретенные
КО ИППО. Благодаря обраще-
нию в Центральный совет
ИППО и выполнению этой
просьбы, был получен еще
один волшебный фонарь,

набор туманных картин, запас-
ное полотно. Фонарь был с
усовершенствованной лампой
Стокса.

Впечатляют цифры охвата
не только городского, но и
сельского населения уездов: в
Жиздринском на 12 чтениях
присутствовали от 70 до 200
человек (на каждом чтении) , в
Лихвинском на 11 чтениях –
517 человек (суммарно) , в Ме-
дынском на 13 чтениях – до
200 человек на каждом. При-
нимаются меры для увеличе-
ния тиражей изданий, бесплат-
но раздаются брошюры,
листки, картинки. В прессе
рассказывается о новых ин-
тересных изданиях. Из года в
год деятельность КО ИППО
совершенствовалась.

Последний период его су-
ществования (с 1905 по 1917 г.)

Председатель Императорского Православного Общества
Великая княгиня Елизавета Федоровна
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характеризуется не только
продолжением этой работы.
Печальное событие – убий-
ство первого председателя
ИППО великого князя
Сергея Александровича
станет поводом для увекове-
чения его памяти. С согла-
сия нового председателя
ИППО великой княгини Ели-
заветы Федоровны КО
ИППО будет заботиться о
том, чтобы благородное
дело помощи сирым и обез-
доленным, помощь им в зна-
комстве со святыми местами
и укреплением в вере про-
должалось, как это и было
изначально.

Историческим следует
считать заседание КО
ИППО 14 февраля 1905 года,
на котором было принято ре-
шение ежегодно в день
гибели первого председате-
ля ИППО проводить поми-
нальную службу и заседа-
ние, посвященное его
памяти. Кроме этого, было
принято решение об оплате
за счет местного отдела
поездки в Иерусалим
одному беднейшему палом-
нику для поминальной мо-
литвы о невинно убиенном
великом князе Сергее Алек-
сандровиче в Святом Граде.
В первый год после приня-
тия этого решения прошения
о поездке подали житель Ту-
рынина крестьянин Францу-
зов и иеродиакон Тихоновой
пустыни Авксентий. Но
Французов не дожил до воз-
можной поездки. Поэтому
направлен был второй канди-
дат.

Помимо этого, члены КО
ИППО, пожелавшие стать
жертвователями, отдали без-
возмездно землю для по-
строения храма во имя
Сергия Радонежского, в ко-
тором бы постоянно соверша-
лось чтение псалтыри.
Этими благородными жерт-
вователями были исправник
Н. Э. Мантейфель и калуж-
ская купчиха С. Ф. Михайло-
ва. На заседании КО ИППО

4 февраля 1906 года было
высказано желание назвать
место, где Сергиевым
скитом КО ИППО преду-
сматривалось не только
строительство храма, но и
школы, больницы, странно-
приимного дома и пр. Все
эти планы были реализова-
ны. Вместо борового леса
должна была предстать оби-
тель, достойная имени вели-
кого святого Сергия Радо-
нежского и отвечавшая при-
жизненным желаниям вели-
кого князя Сергея Алексан-
дровича. Закладка храма во
имя преподобного Сергия Ра-
донежского описана подроб-
но в книге калужского крае-
веда В. В. Легостаева.
Большим праздником для
членов КО ИППО стало освя-
щение храма 5 июля 1907
года.

Не только строительство
храма требовало больших
забот со стороны членов КО
ИППО. Помимо этого,
нужно было многое сделать
ля того, чтобы паломники
могли с должной святостью
относиться к этому месту.
Ведутся переговоры и пере-
писка А. А. Офросимова о
необходимых для храма
утвари, других вещей, в том
числе о посадочном материа-
ле. Сергиев скит был
устроен на пожертвованной
земле. Но почвы не были
плодородными. Бурение,
произведенное подрядчиком
Алексеевым, дает полное
представление о грунте (по-
слойно) : желтый песок,
серый песок, желтая глина,
серый песок и пр. Поэтому
хочется особо отметить све-
дения этого источника, кото-
рый не использовался иссле-
дователями, чтобы подчерк-
нуть сложность и объем
работы по благоустройству
скита.

Также необходимо упомя-
нуть о том, что не принима-
лось до сих пор во внимание
при описании последователь-
ности возведения объектов

Сергиева скита. В 1906 году
в Москве близ Тверской за-
ставы было открыто Серги-
ево-Елизаветинское трудо-
вое убежище для 50 призре-
ваемых. Это было первое в
России убежище в память
великого князя Сергея Алек-
сандровича, воплощавшее
его прижизненные желания.
При убежище находилась
церковь во имя преподобно-
го Сергия Радонежского и
святой праведной Елизаве-
ты, приписанная к храму
преподобного Сергия на Хо-
дынке. Позже это убежище
было переведено в с. Всех-
святское. Безусловно, ка-
лужские члены ИППО
знали об этом убежище и,
возможно, ориентировались
на уже имевшийся опыт в
создании Сергиева скита,
что не умаляет их несомнен-
ных заслуг.

В 1916 году только лиц
черного духовенства в Сер-
гиевом скиту было: скит-
ское начальство и духовник
– 3, иеромонахи – 4, иеро-
диаконы – 5, монахи – 3,
указные послушники – 6, по-
слушники – 61. Это были в
основном крестьяне из
разных губерний: Калуж-
ской, Смоленской, Рязан-
ской, Орловской, Мо-
сковской и др. Все они были
привлечены намоленностью
этого святого места – Серги-
ева скита КО ИППО. Собы-
тия 1917 года и последую-
щие за ними трагедии уни-
чтожили плоды труда и мо-
литвы многих людей.

Тем необходимее стано-
вится продолжение изуче-
ния архивных материалов
для увековечения памяти
благородных людей и их де-
ятельности, направленной
на укрепление России. Это
не только память о про-
шлом, но и бесценный опыт
для возрождения традиций
КО ИППО, вновь созданно-
го в 2011 году и считающим
себя продолжателем лучших
традиций.
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Не забыты пострадавшие
за Христа

Ушел в прошлое век двадца-
тый, самое начало которого от-
мечено войнами и революция-
ми. Он запомнился Росссии и
Русской Православной Церкви
испытаниями, кровопролити-
ем, страданиями. Драматич-
ность и накал страстей были
таковы, что привели к вели-
чайшей трагедии страны и
народа. Братоубийственная
вражда разделила соотече-
ственников на непримиримые
лагери. Никогда до этого не
было ничего подобного, не
было такого ожесточения и
озлобленности. Люди, обурева-
емые гордыней, стремившиеся
к власти и пришедшие к ней в
1917 году, не только сами забы-
вали законы нравственности и
милосердия, но и призывали к
этому остальных.

Великие потери, понесен-
ные страной и народом, не
могут быть ничем оправданы.
К сожалению, приходится
иногда слышать: «Сколько
можно вспоминать о тех дале-
ких годах, о репрессиях, о по-
страдавших в горниле классо-
вых битв! Пора успокоиться и
забыть об этом, ведь те време-

на канули в лету, так пусть же
забвение сгладит остроту
былых конфликтов!» Но те,
кто призывает нас стать беспа-
мятными, называют всего
лишь конфликтами не что
иное, как фактическое уничто-
жение молившихся за Россию
и служивших Богу и людям.
Сколько бы лет ни прошло с
той поры, но трагичность вре-
мени и потерь от этого не сти-
рается.

Война считается закончен-
ной тогда, когда похоронены
останки последнего солдата.
Точно так же нельзя ставить
точку на истории репрессий со-
ветской власти против граждан
своей страны, если остается
еще так много белых пятен на
страницах, которые писались
кровью мучеников. Не все
имена их восстановлены,
далеко не обо всех подвигах во
имя Спасителя и веры мы
знаем. А ведь они отдали свои
жизни за то, чтобы мы сегодня
могли спокойно в будни и
праздники, в горе и радости
пойти в церковь, не боясь пре-
следований. Они думали о по-
томках, показывая пример ис-

тинной любви и преданности
православию. Поэтому мы не
имеем права отвечать черной
неблагодарностью и забвением
по отношению к пострадавшим
за веру.

Икона «Собор новых муче-
ников и исповедников Россий-
ских, за Христа пострадавших,
явленных и неявленных» как
нельзя лучше отражает отно-
шение всех православных ве-
рующих к злодеяниям, совер-
шенным большевиками, и по-
двигам иерархов, пастырей,
монашествующих, православ-
ных мирян, принявших страда-
ния за веру предков и мучени-
ческую кончину за Святую
Русь. Вглядываются люди в
иконописные лики, в клейма
этой святыни, ясно понимают
всю низость изуверства
большевиков и высоту духа
тех, кто не отступился от
Христа.

Многие историки называют
время репрессий трагедией, но
это одновременно особый
период величия церкви и
народа. Мучения и гонения не
напугали истинно верующих, а
усилили единение тех, кто

Елена Метальникова
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служил для народа в городских
и сельских храмах, монасты-
рях, и лучших представителей
разных сословий православ-
ных мирян. Разрушение культо-
вых зданий, прекращение дея-
тельности духовных школ,
церковных просветительских и
благотворительных учрежде-
ний были только первыми по-
пытками новой власти одер-
жать победу.

На деле это было вандализ-
мом и издевательством над
своим народом. Такие меры не
дали желаемого результата. Го-
нения укрепляли силу духа. Же-
лающих пострадать за веру ока-
залось намного больше, чем
предполагали большевистские
правители и их прихлебатели.
Стирались с лица земли святы-
ни, лились реки крови невин-
ных людей, но жестокость не
устрашала, а служила возмож-
ностью доказать палачам, что
много еще есть на Руси тех,
кто готов пострадать за Христа.

Иногда приходится сталки-
ваться с заблуждением не
только молодых людей, но и

представителей старшего поко-
ления относительно того, что
гонения начались в тридцатые
годы. В действительности – в
эти годы они продолжились.
Первые пострадавшие за веру
были уже вскоре после
октябрьского переворота. Об
этом свидетельствуют сохра-
нившиеся документы, воспоми-
нания очевидцев тех событий.
Произошедший в 1917 году
переворот, называемый
Октябрьской революцией, раз-
вязал руки тем, кому было не
по пути с людьми, живущими
по Законам Божьим. Им хоте-
лось перемен, кровавых рас-
прей, достижения власти и лич-
ного могущества.

Многие первые жертвы по-
слереволюционного периода
известны. Об этом много сказа-
но и написано, но величайшая
поучительная сила веры этих
людей заставляет нас снова и
снова обращаться к их земно-
му житию, подпитываясь и вра-
зумляясь чистотой их помыс-
лов и деяний. Как много
можем мы почерпнуть из этого

живоносного источника! Стра-
дания не остановили и не сло-
мили мучеников, чьи имена
должны быть увековечены, а
память о них сохранена.

Комиссии по изучению
церкви в ХХ веке и канониза-
ции, работающие во всех епар-
хиях, уделяют много внимания
правильности сбора материа-
лов о страшном времени ре-
прессий. Собранные сведения
проверяются и перепроверяют-
ся многократно. Чтобы эта
важная и ответственная работа
проводилась на основании до-
кументов, принятых Священ-
ным Синодом Русской Право-
славной Церкви, ежегодно в
Москве в рамках Междуна-
родных Рождественских об-
разовательных чтений прово-
дится конференция «Прослав-
ление и почитание святых».

Цель этих конференций –
показать, как в Русской Право-
славной Церкви возрождается
процесс канонизации святых,
рассказать о больших трудно-
стях, которые неизбежно воз-
никают в исследованиях, про-
цессе изучения документов об
уже прославленных в лике
святых многих подвижников
веры и благочестия, о новому-
чениках и исповедниках Рос-
сийских. Из года в год продол-
жается выявление новых имен
новомучеников. В результате
по состоянию на 2010 год было
поименно прославлено 1770
человек. В числе их предста-
вители каждого чина – ар-
хиереи, иереи, диаконы,
монахи и миряне. Почитание
новомучеников и исповедни-
ков Российских стало яркой
чертой возрождающейся
церковной жизни.

В этом году по благослове-
нию Святейшего Патриарха
Московского и всея Руси Ки-
рилла конференция в храме
Христа Спасителя проходила
24 января. Собравшихся участ-
ников и гостей приветствовал
епископ Троицкий Панкратий,
Председатель Синодальной
комиссии по канонизации. Во
вступительном слове епископ

Выступление протоиерея Максима Максимова
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Панкратий подчеркнул, что
в прошедший год Священ-
ным Синодом Русской Пра-
вославной Церкви приняты
«Рекомендации к деятельно-
сти епархиальных комиссий
по канонизации святых в
епархияхРусскойПравослав-
ной Церкви (Определение
от 5–6 октября 2011 года,
журнал № 112) . Этот доку-
мент обязателен для испол-
нения во всех епархиях,
были рассмотрены основные
его положения.

В завершающей части
своего содержательного и
важного для собравшихся вы-
ступления епископ Панкра-
тий сказал: «Мы живем в
эпоху, в которую тем легче
созидать, что наше время
было пророчески предуказа-
но нашими мучениками. Свя-
щенномученик Серафим
(Чичагов) , незадолго до
своей мученической кончи-
ны так говорил о своем вре-
мени и следующим за ним,
то есть о нашем: «Православ-
ная Церковь сейчас пережи-

вает время испытаний. Кто
останется сейчас верен
святой апостольской Церкви
– тот спасен будет. Многие
сейчас из-за преследований
отходят от Церкви, другие
даже предают ее. Но из исто-
рии хорошо известно, что и
раньше были гонения, но все
они окончились торжеством
христианства. Так будет и с
этим гонением. Оно кончит-
ся, и православие снова вос-
торжествует. Сейчас многие
страдают за веру, но это –
золото очищается в духов-
ном горниле испытаний.
После этого будет столько
священномучеников, постра-
давших за веру Христову,
сколько не помнит вся исто-
рия христианства».

В повестке дня конферен-
ции были включены четыре
доклада: – «Сложности изу-
чения судебно-следственных
дел, имеющего целью вклю-
чение имени пострадавшего
священнослужителя или ми-
рянина в Собор новомучени-
ков и исповедников Россий-

ских»; игумена Дамаскина
(Орловский) ; «Святитель
Московский и Алтайский
Макарий (Невский; 1835 –
1926) как проповедник» про-
тоиерея Максима Максимо-
ва; «Почему не будет про-
славлен царь Иван Грозный»
протоиерея Олега Митрова;
«Коллаборационизм и про-
славление святых» монаха
Платона (Рожков) .

Все доклады представля-
ли большой интерес для
участников конференции.
Слушатели живо реагирова-
ли на содержание докладов,
было задано много вопро-
сов, ответы на которые по-
могут в практической иссле-
довательской работе членам
епархиальных комиссий по
канонизации, предотвратят
недоработки.

В завершение работы
конференции «Прославле-
ние и почитание святых»
были приняты рекоменда-
ции к деятельности епархи-
альных комиссий по канони-
зации святых в епархиях
Русской Православной
Церкви». Документ утвер-
жден на основании опреде-
ления Священного Синода
Русской Православной
Церкви от 5–6 октября 2011
года (журнал № 121) .

После закрытия конфе-
ренции участники разъез-
жались по разным епархи-
ям с мыслью о том, что
память о новомучениках
должна бережно храниться
в тех местах, где протекала
их жизнь, где совершен
ими подвиг ради Христа.
Каждый сверял результаты
своей работы с теми вы-
ступлениями и рекоменда-
циями, которые прозвучали
на конференции. Исходя из
этого, строились планы для
совершенствования дея-
тельности как комиссий по
изучению истории Церкви
в ХХ веке и канонизации,
так и своего личного
вклада в большое и важное
общее дело.

Игумен Домаскин Орловский выступает на конференции
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Миссионерство Русской
Православной Церкви: исторический
опыт и современное осмысление

Мне хотелось бы сегодня
коснуться темы миссионер-
ской деятельности РПЦ на
Аляске, отметив ее уникаль-
ный исторический опытраспро-
странения христианства, а
также осмыслить историче-
ские сведения о данной пробле-
ме в свете наблюдений и иссле-
дований научно-спортивных
экспедиций Аляска-2010,
Аляска-2011.

Но, прежде чем говорить о
значении миссионерской дея-
тельности Русской Православ-
ной Церкви на Аляске, необхо-
димо несколько слов сказать о
теоретических понятиях мис-
сионерства и непохожести
«русского метода» на аналогич-
ные практики других христи-
анских церквей. С первого вз-
гляда, кажется, что деятель-
ность РПЦ была нацелена на
решение тех же задач, что
стояли и перед другими христи-
анскими Церквами. Тем не
менее при детальном рассмот-
рении методов и результатов
работы Американской миссии,
очевидной становится более
тесная связь православных мис-
сионеров с богослужебной
жизнью Церкви, нежели запад-
ных миссионерских организа-
ций1. Для последних вопрос с
распространением Церкви ре-
шался посредством какой-либо
специализированной миссио-
нерской структуры: монаше-

ского ордена в Римско-Католи-
ческой Церкви, миссионерско-
го общества или совета в проте-
стантских Церквах. В жизни
Православной Церкви (по
крайней мере, Русской) специ-
альные миссии хотя и создава-
лись, что, безусловно, говорит
о влиянии Запада, но были ре-
зультатом уже проделанной
работы и занимались соверше-
нием церковных обрядов, адап-
тацией богослужения, Священ-
ного Писания для местных на-
родов. То есть проповедь о
Христе не была для них «про-
фессией», но продолжением
дела апостольского. В каком-
то смысле можно сказать, что
поскольку, согласно православ-
ному вероучению, каждый хри-
стианин должен нести свет
Истины в окружающий его
мир, а сообщество верующих
составляет Тело Церкви, то
Церковь сама по себе есть
миссия.

Любое церковное богослу-
жение, это торжество всей
Церкви, торжество всей
церковной общины. Литургия
не является прерогативой духо-
венства, и прихожане не сто-
ронние наблюдатели. Служе-
ние Богу осуществляется всем
миром.

Именно в общественном ха-
рактере Церкви мы находим
ключ к православному понима-
нию ее миссии. Как и в бого-

служении, в миссионерстве
все участвуют в служении
Господу, хотя и не все высту-
пают в одинаковой роли.

Миссионерство дело слож-
ное, и по достоинству труд
миссионеров можно оценить
лишь спустя десятилетия.

Миссионерская работа —
труд преимущественно кол-
лективный, осуществляемый
исключительно под покровом
Церкви. Так что когда кто-то
из христиан выполняет мис-
сионерскую работу, он дей-
ствует не от себя лично, но как
член Церкви, как сын Цар-
ствия Божия, посланник Хри-
стов, имеющий целью наста-
вить других на путь, ведущий к
спасению через Церковь.

В контексте этих положе-
ний будет понятно, почему
присутствие Православия на
Аляске началось намного
раньше, чем туда приехали
первые священнослужители, а
именно с приездом русских
первооткрывателей, торговцев
и промышленников.

Из рассуждений святителя
Иннокентия Вениаминова, из-
ложенных в его записках «О
состоянии Православной
Церкви в Российской Амери-
ке», следует, что с увеличени-
ем числа промышленников на
Аляске, в борьбе за влияние
среди местного населения и
умножения работников для

Протодиакон Сергий Комаров
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себя, некоторые из русских убе-
ждали местных креститься для
того, чтобы используя духовное
родство, завоевать их предан-
ность и верность. Миссионер го-
ворит о том, что крещенные
алеуты с сыновней любовью и
послушанием относились к
своим крестным родителям,
как к родным, «служили им ис-
ключительно и усердно, и
никто другой из русских не мог
приманить к себе чужих крест-
ников». Этот метод завоевания
новоначальных христиан как
верных подданных, по его
словам, был определенным
средством распространения хри-
стианства среди местных жи-
телей и подспорьем для даль-
нейшей миссии.

Увидев пользу такого метода
для Российско-Американской
компании, Григорий Шелихов
докладывает правительству о
успехах и просит о назначении
духовной миссии, обязуясь со-
держать ее за счет компании.

Первая миссия Русской Пра-
вославной Церкви была состав-
лена в 1793 году из пяти мона-
хов Валаамского монастыря во
главе с архимандритом Иоаса-
фом (Болотовым) . По прибы-
тии на о. Кадьяк миссионеры
немедленно занялись построй-
кой храма и проповедью Право-
славной веры язычникам. Под
руководством архимандрита, а
потом епископа, Иоасафа
миссия находилась недолго.
Он погиб во время кораблекру-
шения, и его обязанности на-
чальника Миссии пришлось ис-
полнять простому иноку Герма-
ну, впоследствии причисленно-
му Церковью к лику святых
как просветителя Аляски. Этот
человек просвещал туземцев
чистотой своей души и жизни,
при этом оказывая огромное
влияние и на своих соотече-
ственников.

Выдающуюся роль в процес-
се евангелизации сыграл святи-
тель Иннокентий (Вениами-

нов) — апостол Аляски. Свя-
щенник Иаков Нецветов про-
должил его путь, распростра-
няя Православие по региону
внутренней Аляски, уделяя
большое внимание переводче-
ской деятельности.

Мало того, что святитель
Иннокентий и священник
Иаков Нецветов перевели
Библию на местные языки,
они перевели богослужение на
национальные наречия и сами
вводили их в круг священных
служб. Еще более значимым
было привитие церковных, но
не богослужебных традиций,
которые смогли быстро и
прочно войти в жизнь местных
жителей. Имеется в виду
пение рождественских стихов,
колядок, духовных кантов, а
также ритуалы, согласные
церковному календарю. Рыбу
ловить в день такого-то свято-
го и ему соответственно мо-
литься, не работать в празднич-
ные дни и т.д. Таким образом,
происходило максимальное со-
прикосновение туземцев с
неизвестным религиозным
культом.

И хотя первые русские мис-
сионеры на Аляске совершали
богослужения в палаточных
храмах, строительство типо-
вых зданий было важной зада-
чей.

Мне хотелось бы выразить
мысль о том, что с исчезнове-
нием монументальных памят-
ников русского присутствия
или их сокращением из памяти
местных народов постепенно
стиралось все то хорошее, что
принесли им наши предки.

Русскому народу известно,
какое значение для сохране-
ния веры сыграли монастыри и
храмы в годы гонений на
церковь в XX веке. Не случай-
но безбожная власть пыталась
стереть памятники православ-
ной веры народа, полностью
уничтожая их или разрушая до
неузнаваемости. Как бы ни ак-
тивно велась пропаганда о на-
ступления царства материализ-
ма, любой храм будь он памят-
ником культуры или простым

Святитель Иннокентий Московский
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свидетельством веры предков,
призывал людей обратиться к
Богу, вспомнить о своих исто-
рических корнях, вспомнить о
православии, которое сфор-
мировало самосознание русско-
го человека.

Что еще могло послужить
причиной тому, что народы
Аляски отчасти предали забве-
нию то, что было принесено
православными миссионера-
ми? Конечно – это окормление
паствы священником и участие
новообращенных в богослуже-
нии Церкви. Опять же читаем
в труде «О состоянии Право-
славной Церкви в Российской
Америке» святителя Иннокен-
тия, что в Нушагакской
Церкви после проповеди и кре-
щения туземцев иеромонахом
Ювеналием 20 лет ни одного
священника там не было.
Более того, только в 1819 году
там стали поселять русские тор-
говцы. Сам святитель Иннокен-
тий посетил этот край в 1829
году, а следующий его приезд
состоялся только через три
года, так что желающих при-
нять христианство крестили
миряне. И это было обычной
практикой, что некоторые при-
ходы посещались раз в несколь-
ко лет. В настоящее время ситу-
ация с духовенством обстоит
несколько лучше, но все же не
везде есть священник, и не
каждый крупный населенный
пункт, имеющий православных
жителей, хотя бы раз в месяц
окормляется пастырем. Там,
где есть постоянный священ-
ник, храм в идеальном состоя-
нии, где его нет, купол может
быть завален и ни кто его не
сделает, хотя храм посещается
верующими. Вот такой
пример: поселок Шагелюк на
реке Инноко. Согласно истори-
ческим сведениям, он посе-
щался в середине XIX века свя-
щенником, который имел
большой успех в проповеди
православия, хотя в селении
проживали атапаски, не очень
расположенные к новой вере.
Было крещено более 140 чело-
век. Возможно, у них был

какой-то храм или место для
богослужения. В дальнейшем
он, конечно, мог обветшать, а
священники уже редко приез-
жали. В XX веке Шагелюк
перенесли в новое место, так
как старое было непригодно
из-за частых затоплений. Соот-
ветственно храм, если он
даже был, остался в прежней
деревне. В новое место его не
перенесли. Так память о право-
славии там окончательно
стерлась. И в этом году, когда
мы беседовали с жителями о
православной вере, они отвеча-
ли, что ничего об этом не
знают.

Другое дело в поселке
Рашен Мишен. Там за его исто-
рию было пять храмов и часо-
вен. В настоящее время по-
строен новый храм, но суще-
ствует и старый, который нахо-
дится на высоком холме так,
что его видно из любой точки
селения. В Рашен Мишен все
православные жители. Там
православие — государствен-
ная религия, а точнее, поселко-
вая. Даже есть условие, для
того чтобы поселиться в де-
ревне, надо исповедовать пра-
вославие.

Сегодня на Аляске более 70
православных храмов. Одним

из условий продаж Аляски в
1867 году было: «Церкви, ко-
торые были встроены на
уступленной Российским пра-
вительством территории,
должны остаться владением
управляющего Греческой
Церкви Восточного обряда».
Однако в реальности с прихо-
дом американской админи-
страции и уходом
большинства русских алеуты
испытали жесткое миссионер-
ское давление со стороны
протестантов. На Аляске был
даже установлен памятник
первому протестантскому
миссионеру как принесшему
свет Христианства в эти края
(заметим, на 100 лет позже
русских) . Впрочем, настыр-
ное миссионерство протестан-
тов имело неожиданный
эффект – Православная вера
была переосмыслена алеута-
ми как национальная вера,
наиболее полно отвечающая
их идентичности, и с тех пор
устойчиво присутствует на
Аляске как вера аборигенов.
Стараниями алеутов Аляска –
наиболее православный штат
США, где более 10% населе-
ния – православные.

Складывается интересная
картина. Насколько удалось

Священник Аляскинской епархии с семьей и протодиакон
Сергий Комаров
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это установить из общения с
местными жителями, степень
влияния американизма на бы-
товую жизнь эскимосов
велика, но не окончательна.
То есть у них впереди еще
много работы, и программа
американизации жителей (по
их собственному заверению)
продолжается. Что же помеша-
ло развитой системе амери-
канского влияния, «покорив-
шей» индейцев всего конти-
нента, справиться с немного-
численной группой северных
народов Аляски. Ответ может
быть только один. До амери-
канцев с ними серьезно пора-
ботали другие колонизаторы
(если так уместно будет выра-
зиться) . Причем эффектив-
ность «русского православно-
го метода» взаимодействия с
иными культурами оказалась
намного долговечнее. Русское
присутствие продолжалсось
меньшее время, в смысле пря-
мого контакта, но, как оказа-
лось, продолжается и сейчас,
сопротивляясь новой экспан-
сии. Вот почему мы можем
смело говорить о культурном
сопротивлении американиза-
ции.

Такое «сопротивление» наи-
более заметно в местах рассе-
ления эскимосов-юпиков в бас-
сейне рек Кускоквим и Юкон,
на Алеутских островах —
одним словом, везде, где в
XVIII–XIX вв. оставили след
своего присутствия русские
первопроходцы, исследовате-
ли и миссионеры. О послед-
них было уже немного сказа-
но, так как их влияние на
культуру в указанный период
специфично и не укладывает-
ся в общие парадигмы научно-
го осмысления.

Русское культурное вмеша-
тельство дало некоторый им-
мунитет, позволяющий не
просто сохранить свое родное,
но и разумно реципировать
инородное. И дело даже не в
том, что многие эскимосы,
особенно на побережье и
островах, говорят, что в них
течет русская кровь. Это влия-

ние культуры в остаточном
смысле присутствует и сейчас.
Речь идет о религиозной со-
ставляющей культурного быта
Аляскинцев. Не случайно мы
отметили особую роль миссио-
неров в деле влияния русских
землепроходцев при освоении
новых территорий.

Парадоксально, но реаль-
ность такова, что религиозная
принадлежность местных жи-
телей непосредственным об-
разом связана со степенью зна-
комства и сохранения нацио-
нального самосознания. Про-
стой пример. В верхних селе-
ниях реки Кускоквим, где пра-
вославная миссия была непро-
должительной и фрагментар-
ной, нет православных
храмов, не совершается бого-
служений, и почти совсем нет
православных жителей. Следу-
ет отметить, что в этих же по-
селениях, родным языком
жители не пользуются, даже
взрослое население старше 50
лет знает отдельные слова, но
использовать язык как разго-
ворный уже не может. Что го-
ворить про письменность. Как
это связано с религией, спроси-
те вы? Действительно, прямой
связи на первый взгляд нет.
Но после проведения сравни-
тельных исследований ситуа-
ция оказалась совершенно про-
тивоположной в тех поселени-
ях, где население полностью
или частично православное
(обращаю внимание, что
именно православное, а не ка-
толическое или протестант-
ское) . Там есть храм, или, по
крайней мере, совершаются
православные богослужения.
Там язык сохраняется за счет
того, что он употребляется на
богослужении. Службы в
большинстве случаев прохо-
дят на английском языке. Соб-
ственно сами приходы нахо-
дятся в каноническом подчи-
нении Американской Право-
славной Церкви, поэтому обя-
зательным для них является ан-
глийский язык. Однако, в прак-
тике православной церкви,
православные общины кото-

рой находятся на территории
других стран или этнических
групп, могут использовать за
богослужением национальные
языки. На эскимосский язык
службы были переведены еще
в XIX веке и до сих пор ис-
пользуются в церкви на
службе, но фрагментарно, то
есть это может быть пение мо-
литвы «Отче наш», Символа
веры, которые исполняются
всеми прихожанами.

Что касается употребления
местных языков сегодня, то
по результатам исследования
была выявлена зависимость
знания аляскинцами своего
наречия от местоположения
селения и религиозной при-
надлежности жителей. Напри-
мер, в исследованной нами
епископальной церкви в по-
селке Шагелюк нет ни тек-
стов молитв, ни Священного
Писания, ни песнопений на
местном языке. Причиной
этому отчасти служит вну-
тренний устрой идеологии
епископалов, но, безусловно,
главную роль сыграла полити-
ка американского правитель-
ства с конца XIX по усилению
ассимиляции местного населе-
ния. Активным проводником
такой политики был в про-
шлом пресвитерианский мис-
сионер Джексон, который в
период с 1885 по 1908 годы яв-
лялся уполномоченным по об-
разованию на Аляске. Он вы-
ступал против обучения детей
местного населения на
родных языках и против их
употребления в церковной
службе. Лучшим способом
американизации Джексон
считал открытие публичных
школ, где детям прививался
стереотип поведения и поня-
тий белого человека.

В православной же среде
наоборот, определенная роль
отводилась родному для эски-
мосов языку. Уже после про-
дажи Аляски в центрах рус-
ских миссий можно было сво-
бодно слышать русскую речь,
то же касается и совершения
богослужений. Нами был об-
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наружен и скопирован в посел-
ке Рашен Мишен один очень
интересный документ
«Классный журнал Благове-
щенской школы на 1888–1891
года». Он дает представление об
уроках, которые проводились в
школе, успеваемости детей, а
также об учителях, работавших
в школе в конце XIX века. Влия-
ние русских в этот период было
велико. Все предметы препода-
вались на русском языке, учите-
лями были священники местной
церкви (в том числе, Захарий
Бельков) . То есть не только бо-
гослужения, но и обучение в
школе в конце XIX века на
Аляске проводилось на русском
языке. Уменьшается влияние
православия на Аляске с
1878 года, когда начинает лиди-
ровать пресвитерианская
миссия. С 1912 года прекращают
свою деятельность билингваль-
ные русско-алеутские школы, а
в 1920 году преподавание на але-
утском языке было вообще
запрещено по причине появле-
ния федеральных школ. И хотя
в середине XX века благодаря де-
ятельности Аляскинского уни-
верситета местный язык был
возвращен в школу как второй,
естественно, первым уже был
не русский, а английский.

В период с 1893 по 1903 год
Православной Церковью было
издано 14 наименований книг в
Америке и четыре в России на
языках коренного населения
Аляски. Это способствовало ши-
рокому распространению Право-
славия среди местного населе-
ния. В настоящее время в райо-
нах наиболее хорошо освоенных
русскими: на Алеутских остро-
вах, о. Прибылова, Кадьяк и
Ситха, а также центре Квихпак-
ской миссии большая часть
местного населения исповедует
Православие и рассматривает
его как составную часть своей
традиционной культуры, в проти-
вовес другим христианским кон-
фессиям, появившимся позднее.
Особенно это относится к але-
утам, которые называют Право-
славную церковь "алеутской
церковью”, а свою веру "алеут-

ской верой”. Местные общины с
трепетом относятся к сохране-
нию традиций, благоустройству
церквей, берегут церковную
утварь и книги. Священнослужи-
тели и верующие местного
происхождения в той или иной
степени владеют русским
языком. Повсеместно отмечают-
ся церковные праздники — Ро-
ждество, Крещение, Пасху. Сва-
дьбы справляют по церковным
канонам со сватовством и венча-
нием. Нормам Православной
церкви соответствует погребаль-

ный обряд, совершение других
требоисполнений.

Также влияние русской ду-
ховной культуры среди населе-
ния современной Аляски прояв-
ляется в языковых заимствова-
ниях и в бытовании русских
имен и фамилий. Даже эти
скромные наблюдения позволя-
ют нам сделать вывод о том, что
деятельность русских право-
славных миссионеров внесла
огромный вклад в изучение
культуры коренных народов Се-
верной Америки.

Памятник православному священнику-миссионеру на Аляске
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Актуальные события

И всё это не однотонноКинофестиваль
«Встреча»

C 18 по 22 февраля в
городе Обнинске Калужской
области состоится VI Между-
народный православный Сре-
тенский кинофестиваль под
названием «Встреча», органи-
зованный Калужской епар-
хией, Администрацией Ка-
лужской области, Админи-
страцией города Обнинска и
некоммерческим партнер-
ством «Кинофести-
валь«Встреча».Председателя-
ми кинофестиваля будут мит-
рополит Калужский и Бо-
ровский Климент и губерна-
тор Калужской области Ана-
толий Артамонов. В состав
жюри нынешнего фестиваля
входят киновед Алла Золоту-
хина, директор телеканала
"Радость моя" Марина Шра-
менко, киновед Татьяна
Москвина-Ященко, протоие-
рей Александр Коротаев,
протоиерей Евгений Худин,
кинодраматурги и деятели
культуры.

В ходе фестиваля в
нескольких городах —
Калуге, Обнинске и Бо-
ровске пройдут открытые ки-

нопоказы, запланированы
различные мероприятия и вы-
ставки для детей и ветеранов
Великой Отечественной
войны. Все желающие
смогут посетить святые
места Калужского региона.
Главной площадкой станет
культурно-образовательный
туристический центр «Этно-
мир».В рамках конкурсной
программы кинофестиваля
будет показано несколько
десятков лент, снятых в
России и за её пределами.

Кинофестиваль «Встреча»
— это уникальное содруже-
ство искусства и религии, со-
единенных воедино для оду-
хотворения социального про-
странства, для возвышения
душ людей, стремящихся к со-
вершенству. «Встреча» имеет
четкую религиозную направ-
ленность, однако является
благотворительным социаль-
ным проектом, который отли-
чается от других подобных
проектов тем, что не скрыва-
ет своего религиозного содер-
жания, но используя христи-
анскую этику и эстетику, при-

влекает внимание обще-
ственности к порокам обще-
ства, показывая путь выхода
из духовного кризиса. На фе-
стивале деятели искусства и
зрители смотрят современ-
ное эксклюзивное кино, об-
щаются, дарят друг другу
любовь и внимание, обмени-
ваются мнениями. Наш фе-
стиваль — эхо духовной
культуры современного об-
щества каждой страны-участ-
ницы. Фильмы, отбираемые
на конкурс, рассказывают о
современном человеке, о со-
чувствии к нему, понимании
его духовных и нравствен-
ных поисков. Они учат
добрым поступкам, умению
доверять людям и Богу, пони-
мать Промысел Божий в че-
ловеческой судьбе. Отбирая
фильмы, жюри оценивает не
только художественные их
достоинства, но и этическое
содержание, основанное на
христианских заповедях. Ки-
нофестиваль «Встреча» —
это территория современной
духовной культуры, ду-
шевности и человечности!
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Современная словесность

И всё это не однотонно

Как-то раз попала я на поэ-
тический вечер Ольги Шило-
вой в районной библиотеке – и
влюбилась в её стихи с перво-
го прослушивания. Безогляд-
но. Подкупили они меня озор-
ной самобытностью, причудли-
выми конструкциями, в кото-
рых ни капли нарочитости и
манерности, свежим и сочным
языком.

Сожалела о том, что жем-
чужные россыпи шиловской
лирики собраны только в ин-
тернете. Вот книжку бы…

Конечно, по-щучьему веле-
нию, так, чтоб сразу, в жизни
редко получается. Но главное,
общее желание почитателей
таланта Ольги Васильевны на-
конец-то осуществилось: в
преддверие нового года в изда-
тельстве «Гриф» в Калуге
вышла первая книга стихов
Ольги под неожиданным, а
значит, небанальным названи-
ем «Нетерпёж». Мало того, об-
ложку и рисунки нового поэти-
ческого сборника сделала са-
маОльга Васильевна». Ведь

она же профессиональный ху-
дожник! И, кроме поэтическо-
го видения, обладает и худож-
ническим.

Вот она взяла и по-своему
изобразила всевидящее поэти-
ческое око. По крайней мере,
это первое, что приходит в
голову, когда разгадываешь ри-
сунок-ребус на обложке.
Немного сюрреализма,
немного детского простоду-
шия…

Думаю, читатель должен
знать, кто стоял у истоков
этой книги. Ирина Бенционов-
на Роднянская, одна из веду-
щих литературных критиков
страны. Именно она узрела в
Ольге Божью искру и много
лет растила, шлифовала поэти-
ческий кристалл своей терпе-
ливой ученицы.

Она, Роднянская, очень
точно и давно уловив нерв ши-
ловской лирики, и предпосла-
ла Ольгиным стихам подобаю-
щее им предисловие. Цитирую
его вторую половину, дело
того стоит:

«Давно общаясь с нею (с
Ольгой. — прим. ред. ) , я могла
наблюдать, как она изживала
банальные «поэтизмы», сами
просящиеся под руку неопыт-
ному сочинителю, как пробо-
вала все новые подходы к
своим темам, то высвистывая
«птичью строку», то добиваясь
звонкости почти бардовской
песни (о солдатике Христова
«дисбата», о «качели земного
забытья») , то разворачивая в
сюжет многосложную аллего-
рию («ясень-Моисей», «душа
— грудной младенец, «сердце-
дятел») , то подчиняясь нерв-
ным перебоям верлибра
(«Господи, жить совершенно
невозможно...») , то захлебы-
ваясь беспаузным монологом,
то не без изящества обрабаты-
вая фольклорный мотив («Суд
святых») . За всем этим стоит
труд самообучения поэтиче-
ской смелости, труд постоян-
ного расширения словаря,
упорное постижение того пра-
вила, что в лирической поэзии
всякое лыко в строку — от

Наталья Пестова
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сленга и научных терминов до
славянизмов православного
богослужения, – лишь бы
слово не лгало стертостью,
принадлежностью всем и
никому.

Иногда ее дерзостям – в
пунктуации, в грамматиче-
ских неологизмах — с со-
мнением дивишься, но
потом — соглашаешься.
Иногда уподобления почти
шокируют: слеза подвижни-
ка – «супермомент», склеи-
вающий людскую общность
(и снова соглашаешься) .
Порой неожиданно смелый
образ таков, что сделал бы
честь любому значительно-
му поэту: длани плотницкие
Христа (трудящиеся над
сердцем героини) . И все это
не однотонно: от надрыва до
озорства...

Ольга Шилова составила
свою книжку в строгом, но
абсолютно естественном по-
рядке. Словно перебрала
несмущающимися пальцами

одну за другой струны соб-
ственной души: вот я! Пять
лирических сюит. Упоение
существованием,мироздани-
ем как щедрым даром: «И
никто не спрятан от жизни
любящего взгляда», радость
уединенных игр с самой
собой; потом обнаружение
хрупкости этой гармонии,
переживание чужеродности
в толпе, одиночества с лю-
бовным «партнером» и, все
ж таки, сердечное примире-
ние с «Тамарами, Петями,
Колями, Танями, Ванями»;
далее — жизнь в лоне
Церкви, духовная практика
с ее углубленной самоотчет-
ностью, взиранием на
высшие людские образцы и
прохождением «через мно-
жество терний»; по контрас-
ту — не умеряемый верой
ужас перед неизбежной
тайной смерти; наконец,
совсем не горделивая,
скорей смиренная убежден-
ность в том, что в ней, в ге-

роине этой повести, «мычит
поэзия немая» — и что
никуда не деться от повеле-
ния дать ей звук и голос.

Почему так случилось,
что стали важней литургий
эти краткие строчки с маги-
ческим профилем рифм? —
такое признание — а оно
могло вырваться у Ольги
только в стихе и только не-
вольно — свидетельствует о
неотменимых и неподдель-
ных ее контактах с Музой.

Почти судорожную, неу-
равновешенно-взвинченную
природу этих контактов она
во втором разделе книжки
передала неким безогляд-
ным триптихом: стихотво-
рениями «Сокрытое от мира
житие...», «Сожмешься и по-
чувствуешь спиной...»,
«Когда мой скорый с рель-
сов сходит...» Первое из них
как раз и называется «Не-
терпёж» и служит скрытым
эпиграфом ко всей книге.
Однако в заключение хочу
процитировать третье — где
нетерпёж порыва уводит
ввысь:

Когда мой скорый с рельсов сходит,
он долго-долго мчит ещё –
по бездорожию чащоб –
на долгом ключика заводе. . .
потом – как змей – скользя на брюхе –
в пути колёса растеряв –
всё в том же ритме – в том же духе –
ни капли прыти не уняв –
наоборот — всё разгоняясь –
и вот уже — летящий змей, –
вагонной лентой извиваясь, –
к конечной станции своей –
к искрящим рельсам эмпирея –
стремительно вершит полёт. . .
О, если б был чуть-чуть длиннее
земного ключика завод. . .

***
Кружатся у зажжённых фонарей –
миллиарды белоснежных мотылей!
Итычутся в незрячей кутерьме –
и в круге световом, и в полутьме –
куда – кому? Вот тем – наверняка –
на спинку белоснежного щенка,
а тем – что в поднебесье – с высоты –
наращивать на церковке кресты,
и купола, и крышу, и карниз,
и барельефно выточенный фриз…
Летит, летит на землю снежный рой
скульптурною лепниною сырой!
И глаз не отвести от лепоты:
скульптурны все ограды, все кусты!
Весь город – от скамейки – до креста –
как будто начат с белого листа!

Ольга Шилова

Современная словесность
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